
1

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы ahiska60@mail.ru

6+

Стр. 2-6

27 Eylül 2019 sayı: 35 (762)

Третья мировая война 
может стать последней для 
цивилизации – Н. Назарбаев

“Türkiye, tüm dünyayı ve insanlığı 
kucaklayan bir ülke”

Kazakistan Başbakanı, TÜRK 
işadamlarını kabul etti

DATÜB Genel Başkanı, 
Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü 
Sn. İbrahim Kalın ile Görüştü

DATÜB Genel 
Başkanı, 
Almatı 
Başkonsolosu 
Ali Rıza 
Akıncı'yı 
ziyaret etti

DATÜB Genel Başkanı, 
YÖK’te Birtakım 

Görüşmelerde Bulundu

Алматыда университеттердің жаһандық форумы өтті

У таразских ценителей турецкой кухни 
есть любимое место встречи, где они мо-
гут душевно посидеть и насладиться на-
циональными блюдами. Кафе «Офелия» 
вот уже на протяжении 22-х лет неизменно 
радует своих посетителей исконно турец-
кой кухней. В 1997 году его открыл заме-
ститель председателя Жамбылского об-
ластного филиала ТЭКЦ «Ахыска» Рустам 
Хамдиев.  После его трагической кончины 
заведением общественного питания руко-
водит его вдова Тамара Хамдиева. Пред-
ставляем вашему вниманию интервью с 
владелицей кафе «Офелия», бизнес-леди 
Тамарой Закировной.  

Там, где живет любовь

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov ve bera-
berindeki heyet Yükseköğretim Kurulu’nda 
birtakım görüşmelerde bulundu.
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Елбасы Нурсултан 
Назарбаев и Прези-
дент Касым-Жомарт 
Токаев приняли уча-
стие в церемонии вру-
чения Назарбаевской 
премии за мир без 
ядерного оружия и 
глобальную безопас-
ность.

Уникальная политика 
Казахстана

Торжественной церемо-
нией чествования лауреатов 
Премии за мир без ядерного 
оружия и глобальную безо-
пасность, которую Нурсултан 
Назарбаев учредил в 2016 
году, Казахстан встретил 
Международный день дей-
ствий против ядерных испы-
таний, который во всем мире 
отмечается 29 августа.

Эта дата, принятая в ООН 
в 2009 году, записана в исто-
рии Казахстана как день за-
крытия Семипалатинского 
ядерного полигона, решение 
о котором принял Первый 
Президент в 1991 году. Од-
нако событие это имеет осо-
бое значение не только для 
нашей страны, но и для гло-
бального антиядерного дви-
жения, в авангарде которого 
продолжает оставаться Ка-
захстан, выступая с новыми 
инициативами и конкретны-
ми решениями, нацеленны-
ми на построение мира, сво-
бодного от ядерного оружия.

Открывая церемонию, 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что сим-
волична не только дата ее 
проведения, но и год (пре-
мия вручается по нечетным 
годам), который ознаменован 
25-летием присоединения 
Казахстана к Договору о не-
распространении ядерного 
оружия и МАГАТЭ, а также 
10-летием вступления в силу 
Договора о зоне, свободной 
от ядерного оружия в Цен-
тральной Азии.

Глава государства подчер-
кнул, что за годы независимо-
сти Казахстан прошел путь от 
ядерного государства до ли-
дера мирового антиядерного 
движения, что стало возмож-
ным благодаря мудрому ру-
ководству Первого Президен-
та Нурсултана  Назарбаева . 
Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что Казахстан многое 
сделал для построения безъ-
ядерного мира, и напомнил 
о самых ярких вехах в этой 
работе.

– Указ Елбасы Нурсултана  
Назарбаева  о закрытии Се-
мипалатинского ядерного ис-
пытательного полигона име-
ет историческое значение. 
Принятое вопреки сопротив-
лению советской военной 
элиты и отдельных политиков 
решение Первого Президен-
та о закрытии ядерного поли-
гона потребовало огромного 
мужества и железной воли. 
Оно стало катализатором для 
всего мирового антиядерно-
го движения, – напомнил 
Глава государства.

Общеизвестный факт, что 
пос ле распада СССР Казах-
стан получил статус одного 
из крупнейших обладателей 
ракетного ядерного потен-
циала во всем мире – на тот 
момент имевшийся в нашей 
стране арсенал превосходил 
совокупные ядерные силы 
Франции, Великобритании и 
Китая.

– Мы знаем, что некото-
рые безответственные лиде-
ры иностран ных государств 
уговаривали нашего Первого 
Президента сохранить этот 
арсенал. Однако Нурсултан  
Назарбаев  настаивал на том, 

что обладание таким оружи-
ем не является абсолютной 
гарантией безопаснос ти. 
Отказ от ядерного статуса, 
присоединение к договорам 
о нераспространении ядер-
ного оружия и о всеобъем-
лющем запрещении ядерных 
испытаний позволили Казах-
стану позицио нировать себя 
в качестве ответственного и 
надежного партнера, заботя-
щегося о будущем всего чело-
вечества, – отметил Касым-
Жомарт Токаев.

Глава государства упо-
мянул еще ряд инициатив, 
которые по праву обеспечи-
ли Нурсултану  Назарбаеву  
мировое признание как лиде-
ра антиядерного движения. 
Он подчеркнул, что создание 
в Центральной Азии зоны, 
свободной от ядерного ору-
жия, размещение на терри-
тории нашей страны Банка 
низкообогащенного урана 
под эгидой МАГАТЭ, посред-
нические усилия Казахста на 
в урегулировании иранской 
ядерной проблемы, приня-
тие Генеральной Ассамблеей 
ООН Всеобщей декларации о 

построении мира, свободного 
от ядерного оружия, внесли 
значительный вклад в укреп-
ление фундамента глобаль-
ной стабильности и доверия. 
А в Манифесте «Мир. XXI 
век» Елбасы сформулировал 
основные задачи, стоящие 
перед мировым сообществом 
в целях создания безопасного 
будущего для грядущих поко-
лений.

– Политика Казахстана в 
сфере ядерного разоружения 
и нерас пространения являет-
ся уникальной, не имеющей 
прецедентов в мировой исто-
рии. К сожалению, далеко не 

все последовали опыту на-
шей страны, и ядерная угроза 
продолжает сохраняться. По 
данным ООН, сегодня в мире 
хранится 15 тысяч единиц 
ядерного оружия, и сотни из 
них могут быть приведены в 
действие в течение считанных 
минут. Ситуация усугубляется 
увеличением конфликтного 
потенциала в международных 
отношениях и обострением 
финансово-экономических 
противоречий. Неясной оста-
ется и судьба Совместного 
всеобъемлющего плана дей-
ствий по иранской ядерной 
программе, а также Договора 
о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, – отме-
тил Президент.

Учрежденная Назарбаев-
ская премия за мир без ядер-
ного оружия и глобальную 
безопасность призвана при-
дать импульс антия дерному 
движению и персонифициро-
вать заслуги отдельных поли-
тических деятелей в этом нап-
равлении. Как председатель 
Комитета по присуждению 
премии Касым-Жомарт Тока-
ев объявил, что в нынешнем 

году единогласно принято 
решение о вручении этой на-
грады двум лауреа там – по-
койному Юкие Амано, зани-
мавшему пост генерального 
директора МАГАТЭ, и Ласси-
не Зербо, исполнительному 
секретарю ОДВЗЯИ.

– На посту главы МАГАТЭ 
Юкия Амано сыграл ключе-
вую роль в создании Банка 
низкообогащенного урана в 
Казахстане и содействовал 
решению ядерной проблемы 
Ирана. Деятельность и уси-
лия Лассины Зербо позволи-
ли практически полностью за-
вершить работу по созданию 

Международной сети монито-
ринга Договора о всеобъем-
лющем запрещении ядерных 
испытаний. Ему также при-
надлежит инициа тива созда-
ния Группы видных деятелей 
и Молодежной группы Орга-
низации Договора. Считаем, 
что Юкия Амано и Лассина 
Зербо внесли огромный вклад 
в нераспространение ядерно-
го оружия и международную 
безо пасность и по праву полу-
чают Назарбаевскую  премию 
этого года, – заявил Глава 
государства.

В завершение выступле-
ния Президент призвал про-
должить совместные усилия 
в деле ядерного разоруже-
ния и нераспространения и 
выразил уверенность, что 
антиядерные инициативы Ел-
басы Нурсултана  Назарбаева  
должны оставаться важными 
элементами процесса укре-
пления глобальной безопас-
ности.

На краю пропасти

Елбасы Нурсултан На-
зарбаев в своем выступле-

нии рассказал о непростой 
«ядерной истории» Казах-
стана, пострадавшего от ис-
пытаний оружия, проводив-
шихся на территории страны 
40 лет. Он вновь подчеркнул 
историческую значимость 
даты 29 августа для всего 
мира, ведь именно после 
Семипалатинского «замол-
чали» полигоны и в других 
странах.

Напомнил Первый Прези-
дент и о Хиросиме и Нагаса-
ки – городах, пострадавших 
от первого в истории челове-
чества применения ядерного 
оружия. Ту трагедию предот-

вратить не удалось, но мир 
должен сделать все необхо-
димое для того, чтобы она не 
повторилась.

Однако, по мнению 
Нурсултана  Назарбаева , не-
смотря на уроки истории, 
сегодня мир снова стоит на 
краю глубокой пропасти.

– Геополитический кри-
зис в отношениях между 
США и Россией, на которые 
приходится более 90% гло-
бального ядерного арсенала, 
вызвал серьезные негатив-
ные афтершоки. Огромное 
беспокойство вызывает за-
пущенный сторонами новый 
виток технологической гонки 
вооружений, в том числе в 
космосе. Полностью утра-
тил свою силу Договор о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, одной 
из сторон которого являлся 
Казахстан. Реальные очер-
тания приобретает угроза 
прекращения действия До-
говора о сокращении стра-
тегических наступательных 
вооружений, – отметил 
Елбасы, добавив, что эска-
лация ядерной напряжен-

Во имя прогресса и будущего человечества
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ности заметна не только на 
американско-российском 
треке, но и в ряде стратеги-
чески важных районов мира.

Первый Президент обра-
тил внимание, что сохраня-
ется опас ность попадания 
ядерного оружия в руки тер-
рористических организаций: 
потенциально опасные ядер-
ные материалы имеются в 
более чем 20 странах мира, 
каждая из которых может 
стать мишенью деструктив-
ных сил. Еще одна угроза 
связана с новыми технологи-
ями, повсеместным исполь-
зованием искусственного 
интеллекта: делегирование 
управления ядерным оружи-
ем такого рода системам не-
сет в себе как возможности, 
так и потенциальные риски, 
поскольку практически все 
системы подвержены угро-
зе взлома и выхода из-под                  
контроля.

Тревожным фактором на-
звал Нурсултан Назарбаев и 
то, что ни одна из 9 стран, по 
факту обладающих ядерным 
оружием, не рассматривает 
вопрос о сворачивании воен-
ных программ.

– Иными словами, че-
ловечество переживает до-
селе невиданный сложней-
ший этап своего развития. 
В условиях роста агрессии 
и снижения взаимодоверия 
на глобальном уровне любая 
из этих вышеперечислен-
ных проб лем может ввер-
гнуть мировое сообщество 
в неконтролируемый хаос. 
Не только политики, но и 
простые люди в различных 
странах мира глубоко обе-
спокоены по этому поводу, 
– подчеркнул Первый Пре-
зидент Казахстана.

Призыв к мировому 
сообществу

За годы независимости 
Казахстан сумел занять осо-
бое место в авангарде анти-
ядерного движения, а стрем-
ление к миру, свободному от 
ядерного оружия, стало важ-
нейшим компонентом обще-
национального самосознания 
казахстанцев.

Нурсултан Назарбаев от-
метил, что наша страна явля-
ется участником всех фунда-
ментальных международных 
договоров в сфере ядерного 
разоружения, нераспростра-
нения и мирного использо-
вания атомной энергии. В 
том числе в июне текущего 
года Казахстан ратифициро-
вал Договор о запрещении 
ядерного оружия, присоеди-
нившись к другим 24 госу-
дарствам мира. По инициа-
тиве Первого Президента на 
казахстанской территории 
построен Банк ядерного то-
плива под эгидой МАГАТЭ, 
поставка первой партии низ-
кообогащенного урана для 
которого ожидается уже в ны-
нешнем году.

– В 1991 году мною было 
принято единственно вер-
ное историческое решение о 
том, что сила и мощь нового 
молодого государства будут 
заключаться не в ядерных 
мускулах. Мы доказали сво-
им примером, что к прогрессу 
и процветанию можно успеш-
но двигаться мирным путем. 

В настоящее время Казах-
стан является признанным 
донором международной 
безопасности и стабильно-
сти. Думаю, что это дает мне 
моральное право обратиться 
к глобальному сообществу с 
призывом последовать наше-
му примеру и использовать 
казахстанский опыт во всем 
мире, – сказал Елбасы.

В ходе церемонии он озву-
чил ряд принципиальных те-
зисов по вопросам ядерного 
разоружения и нераспростра-
нения.

В первую очередь 
Нурсултан  Назарбаев  под-
черкнул, что перед лицом 
всех современных вызовов 
и угроз глобальное сообще-
ство должно найти в себе 
мудрость сделать решитель-
ные шаги в пользу диалога 
о будущем нашей планеты. 
Причем, по мнению Елбасы, 
за стол переговоров должны 
сесть прежде всего руководи-
тели ядерных держав.

– Необходимо пересмо-
треть архаичную концепцию 
стратегической стабильности 
на основе ядерного 
оружия. Следует 
также выстроить 
новую систему кон-
троля над ядерны-
ми вооружениями. 
В итоге важно вый-
ти на переговоры 
по выработке Все-
общего договора о 
сокращении ядер-
ных вооружений, – 
продолжил Первый 
Президент Казах-
стана.

Крайне актуаль-
ным назвал Елбасы 
вопрос о внедрении 
эффективной си-
стемы юридичес ки 
обязательных не-
гативных гарантий безопас-
ности, которые ядерные дер-
жавы должны предоставить 
государствам, добровольно 
отказавшимся от ядерного 
оружия и имеющим безъ-
ядерный статус.

– Члены «ядерного клу-
ба» должны принять на себя 
пакет обязательств и ограни-
чений в пользу корректировки 
их политики в сфере оружия 
массового уничтожения. Пре-
жде всего здесь важно, чтобы 
они свернули традиционную 
практику поддержания и мо-
дернизации ядерных ком-
плексов. Предлагаю государ-
ствам, на территории которых 
расположены испытательные 
полигоны, ликвидировать 
инфраструктуру этих объ-
ектов, – сказал Нурсултан  
Назарбаев , добавив, что по-
добный опыт есть у Казах-
стана и страна готова им                                                       
поделиться.

Также Первый Президент 
отметил необходимость ра-
тификации Договора о все-
объемлющем запрещении 
ядерных испытаний со сто-
роны всех государств мира и 
подчеркнул, что важно прий-
ти к абсолютной универсали-
зации и максимальному укре-
плению режима и механизмов 
Договора о нераспростране-
нии ядерного вооружения.

– Миру нужен реально 
работающий механизм жест-
ких мер против обладания и 
распространения ядерного 

оружия. И этот жесткий меха-
низм должен быть подкреплен 
соответствующими резолю-
циями Совета Безопасности 
ООН, – заявил Елбасы.

Обращаясь к участни-
кам церемонии, Нурсултан  
Назарбаев  отметил, что в 
Казахстане высоко ценят 
людей, стремящихся реа-
лизовать мечту о мирном 
сосущест вовании народов и 
государств.

– В целях признания и по-
ощрения заслуг политических 
и общественных лидеров и 
организаций мною в 2016 году 
была учреждена премия «За 
мир без ядерного оружия и 
глобальную безопасность». Я 
полностью поддерживаю ре-
шение отборочного комитета 
о присуждении премии в ны-
нешнем году бывшему гене-
ральному директору МАГАТЭ 
Юкие Амано и исполнитель-
ному секретарю Организации 
Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испы-
таний Лассине Зербо, – под-
черкнул Первый Президент.

Елбасы выразил уверен-
ность, что эта премия станет 

еще одним скромным на-
поминанием с огромным по 
значению смыслом о том, что 
будущее человечества за-
ключается в мире без ядер-
ного оружия.

– Я твердо уверен в том, 
что наша планета рано или 
поздно навсегда избавит-
ся от этого смертоносного 
вида оружия массового уни-
чтожения и основная цель 
объявленного мною мани-
феста «Мир. ХХI век» будет 
достигнута. Нынешнее ме-
роприятие – это наше по-
слание глобальному сообще-
ству действовать сообща во 
имя прогресса, всеобщего 
процветания и будущего 
человечества, – заключил 
Нурсултан  Назарбаев .

Награда 
во имя мира

Как было отмечено на це-
ремонии, Юкия Амано, воз-
главляя МАГАТЭ на протя-
жении 9 лет, внес весомый 
вклад в укрепление между-
народной безопасности и не-
распространение ядерного 
оружия. Неоспорима его роль 
в реализации проекта по 
созданию Банка низкообога-
щенного урана в Казахстане, 
содействии в решении во-
проса по ядерной программе                  
Ирана.

От имени Юкии Амано на-
граду из рук Нурсултана На-
зарбаева приняли его вдова 

Юкика Амано и брат, посол 
Мари Амано.

– Будучи генеральным ди-
ректором МАГАТЭ, мой брат 
имел удовольствие провести 
несколько встреч с Первым 
Президентом Нурсултаном 
Назарбаевым. Юкия посе-
щал вашу прекрасную страну 
несколько раз. Он был глубо-
ко впечатлен решимостью, 
целеуст ремленностью и по-
следовательностью, которые 
проявлял Первый Президент 
Казахстана в решении вопро-
сов ядерного разоружения, 
– отметил, выступая на це-
ремонии, Мари Амано.

О неоценимом вкладе 
Казах стана и лично Перво-
го Президента страны в по-
строение мира, свободного 
от ядерного оружия, говорил 
в своем выступлении еще 
один лауреат Назарбаевской 
премии – Лассина Зербо.

– Первый Президент 
Респуб лики Казахстан 29 ав-
густа 1991 года, благодаря 
своей смелости и привер-
женности идеям мира, внес 
огромный вклад в глобальную 

безопасность, закрыв Семи-
палатинский ядерный поли-
гон. Казахстан добровольно 
отказался от четвертого по 
величине ядерного арсенала 
в мире. Вы показали, что Ка-
захстан является моральным 
лидером в достижении мира, 
свободного от ядерного ору-
жия, – обратился Лассина 
Зербо к Елбасы Нурсултану  
Назарбаеву .

То, что Назарбаевская 
премия за мир без ядерного 
оружия и глобальную безо-
пасность приобрела между-
народную значимость, под-
твердил факт присутствия 
– пусть и виртуального 
– Генерального секретаря 
ООН Антониу Гутерриша. Он 
направил в казахстанскую 
столицу видеообращение, 
которое было показано на 
церемонии награждения. В 
нем Генсек ООН в первую 
очередь обратил внимание 
на то, что мир, свободный 
от ядерного оружия, а также 
полный запрет на ядерные 
испытания остаются важней-
шими приоритетами Органи-
зации Объединенных Наций.

– В этом стремлении 
к безопас ному миру Ка-
захстан является нашим 
сильным сторонником. Я 
выражаю благодарность 
Первому Президенту Нур-
султану Назарбаеву  за его 
приверженность делу без-
ъядерного мира и учреж-
дение премии. Лауреаты 

нынешнего года всецело 
заслуживают этого призна-
ния, – отметил Генераль-
ный секретарь ООН.

Другие высокие гости, 
выступавшие на церемо-
нии, также подчеркивали 
значимость проводимой Ка-
захстаном последователь-
ной политики в деле ядер-
ного разоружения и 
нерас пространения, неиз-
менную приверженность 
нашей страны целям по-
строения мира без ядерно-
го оружия.

Так, заместитель гене-
рального директора МА-
ГАТЭ Мэри Элис Хейуорд 
подчеркнула, что агентство 
воспринимает Казахстан 
как важного партнера.

– Генеральный директор 
Юкия Амано приезжал с ви-
зитом в Казахстан в авгус-
те 2017 года. Он принимал 
участие в открытии Банка 
низкообогащенного урана 
МАГАТЭ на Ульбинском ме-
таллургическом заводе в 
Усть-Каменогорске. Тогда 
он говорил о Казахстане как 

о стабильном пар-
тнере Международ-
ного агентства по 
атомной энергии, ко-
торый неус танно ра-
ботает над реализа-
цией идей ядерного 
нераспространения 
и мирного исполь-
зования ядерной 
энергетики, – под-
черкнула Мэри Элис 
Хейуорд.

Экс-министр ино-
странных дел Ита-
лии и член Комиссии 
по присуждению На-
зарбаевской премии 
Франко Фраттини от-
метил, что мир без 
ядерного оружия 

– это шаг к достижению 
комплексного и всеобъем-
лющего мира и это самый 
лучший способ обеспечить 
долгосрочную безопас-
ность. В поддержку идей 
ядерного разоружения и не-
распространения, активным 
и последовательным сто-
ронником которых является 
Нурсултан  Назарбаев , на 
церемонии выступили экс-
генеральный директор Ор-
ганизации по запрещению 
химического оружия Ахмет 
Узюмджю, бывший замести-
тель Генерального секрета-
ря ООН по экономическим и 
социальным вопросам Ша 
Зуканг, заместитель пред-
седателя НПО «Инициати-
ва по сокращению ядерной 
угрозы», экс-министр обо-
роны Великобри тании лорд 
Десмонд Браун и сопред-
седатель Международного 
бюро мира Райнер Браун.

Участники церемонии 
выразили мнение, что Пер-
вый Президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев 
является ярким примером 
политика-миротворца, ко-
торый поступательно и не-
изменно продвигает идеи 
нерас пространения ядер-
ного оружия, подкрепляя их 
конкретными практически-
ми действиями.

Юлия МАГЕР, 
Анастасия ПРИЛЕПСКАЯ
«Казахстанская правда»
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Genel Kurul toplantısının, 
dünya ve insanlık için hayırlara 
vesile olmasını dileyen Erdoğan, 
bugün dünyanın, küresel düzeyde 
adaletsizliğin yol açtığı pek çok so-
runla ve sancıyla yüz yüze olduğu-
nu söyledi.

Hazreti Mevlana’nın adaleti, 
“hakları ve ödevleri gerektiği gibi 
paylaştırarak herkese hakkını ver-
mek” olarak ifade ettiğini dile ge-
tiren Erdoğan, bugün dünyada, ne 
hakların, ne de sorumlulukların 
gerektiği gibi paylaşıldığının orta-
da olduğunu kaydetti.

Erdoğan, adaletsizliğin, istik-
rarsızlığı, güç mücadelelerini, kriz-
leri, israfı beraberinde getirdiğini 
belirtti.

BM’nin İkinci Dünya Savaşı 
sonrası bu adaletsizliği ortadan 
kaldırmak amacıyla kurulduğunu 
anımsatan Erdoğan, şöyle devam 
etti:

“Oysa bugün uluslararası ca-
mia, geleceğini tehdit eden terör, 
açlık, sefalet, iklim değişikliği gibi 
sorunlara kalıcı çözüm üretme 
kabiliyetini giderek yitiriyor. Ge-
nel Kurul’un bu yılki temasının 
‘Yoksulluğun ortadan kaldırılması, 
kaliteli eğitim, iklim değişikliğiyle 
mücadele ve kapsayıcılık için çok 
tarafl ı çabaların canlandırılması’ 
olarak belirlenmesi elbette isabet-
lidir. Ancak asıl önemli olan hep 
birlikte neler yapabileceğimizdir.”

Dünyanın bir tarafı yüksek re-
fah seviyesi ve lüks içinde hayatını 
sürdürürken, diğer taraft a açlığın, 
sefaletin, cehaletin kol gezmesinin 
kabul edilemeyeceğinin altını çizen 
Erdoğan, sözlerini şöyle sürdürdü:

“Dünyanın şanslı bir azınlığı 
dijital teknolojiyi, robotları, yapay 
zekayı, obeziteyi tartışırken, 2 mil-
yarı aşkın insanın yoksulluk, 1 mil-
yara yakın insanın açlık sınırının 
altında yaşıyor olması çok acıdır. 
Şayet her birimiz güvende değilsek 
hiçbirimizin güvende olamayaca-
ğı gerçeğine sırtımızı dönemeyiz. 
Bu kürsüden yıllardır insanlığın 
kaderinin sınırlı sayıdaki ülke-
nin ihtiyarına bırakılamayacağını 
söylüyorum. Burada, sizlerin hu-
zurunda tekrar ediyorum, dünya 
beşten büyüktür. Zihniyetimizi de 
kurumlarımızı da kurallarımızı 
da değiştirme zamanı çoktan gel-
miştir. Nükleer güç sahibi ülkeler 
ile buna sahip olmayan ülkeler 
arasındaki adaletsizlik dahi tek 
başına, dünyanın dengelerini boz-
maya yetiyor. Nükleer silahlara sa-
hip olanların olmayanları özellikle 
tehdit etmesi, nükleer güce dayalı 
kitle imha silahlarının tümden yok 
edilmek yerine, her krizde bir koz 
olarak ortaya konması, herkes gibi 
bizi de rahatsız ediyor. Bu güç, ya 
herkes için yasak, ya herkes için 
serbest olmalıdır. Gelin, insanlığın 
tamamının huzurlu geleceği için 
bu sorunu bir an önce adalet teme-

linde bir çözüme kavuşturalım.”
Dakikada 13 kişinin hava kir-

liliğinden öldüğü, küresel ısınma-
nın dünyanın geleceğini tehdit 
ettiği bir dönemde, bu sorunlara 
hiç kimsenin bigane kalamayaca-
ğını belirten Erdoğan, ilk iş olarak 
Birleşmiş Milletlerin potansiyeli ve 
etkinliğinin güçlendirilmesi gerek-
tiğini ifade etti. Erdoğan, özellikle 
Güvenlik Konseyinde, adalete ve 
hakkaniyete uygun köklü reform-
ların derhal gerçekleştirilmesi ge-
rektiğini vurguladı.

“Türkiye, tüm dünyayı 
ve insanlığı 

kucaklayan bir ülke”

Türkiye’nin, girişimci ve insani 
dış politika anlayışıyla, tüm dün-
yayı ve insanlığı kucaklayan, so-
runlara adil çözümler bulmak için 
çabalayan bir ülke olduğunu dile 
getiren Erdoğan, “dünyanın en cö-
mert insani yardım yapan ülkesi”, 
“en fazla yerlerinden edilmiş kişiyi 
kabul eden devleti” unvanlarının 
boşuna olmadığını söyledi.

Bu politikanın somut bir baş-
ka örneğinin, üçüncüsü 2020’de 
Türkiye’de düzenlenecek Af-
rika Birliği - Türkiye Ortaklık 
Zirvesi’yle sergileneceğini aktaran 
Erdoğan, “Bu salondaki tüm ülke-
leri, adalet, ahlak, vicdan esası üze-
rine bina ettiğimiz politikalarımıza 
ve girişimlerimize destek vermeye 
davet ediyorum.” dedi.

“Suriye krizini artık 
sona erdirmenin zamanı 

gelmiştir”

Suriye’nin, bugün insanlığın 
vicdanını yaralayan ve küresel ada-
letsizliğin adeta sembolü haline 
gelen bir coğrafya durumunda ol-
duğuna işaret eden Erdoğan, bu ül-
kede 2011’den beri yaşanan krizin, 
rejim ve terör örgütleri ile onları 
cesaretlendiren güçler tarafından 
ısrarla sürdürülmeye çalışıldığını 
bildirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Yaklaşık 1 milyon insanın ölümü-
ne, 12 milyonu aşkın insanın yerin-
den edilmesine, bunların yarısının 
da ülke dışında yaşamak zorunda 
kalmasına yol açan Suriye krizini 
artık sona erdirmenin zamanı gel-
miştir.” diye konuştu.

Türkiye’nin, DEAŞ tehdidin-
den en çok zarar gören ülke ol-
duğunu dile getiren Erdoğan, “Bu 
örgüt bir yandan sınırlarımızı taciz 
ederken, diğer yandan çeşitli şehir-
lerimizde gerçekleştirdiği ve yüz-
lerce vatandaşımızın hayatını kay-
bettiği canlı bomba eylemleriyle 
doğrudan kalbimize saldırmıştır.” 
ifadelerini kullandı.

Suriye’de DEAŞ’a karşı ilk ve 

en ciddi darbeyi vuran ülkenin 
Türkiye olduğunun altını çizen Er-
doğan, “Fırat Kalkanı Harekatı ile 
yaklaşık 3 bin 500 DEAŞ’lıyı etkisiz 
hale getirerek, örgütün Suriye’deki 
çöküş sürecini başlattık. Dünyanın 
dört bir yanından DEAŞ’a katılmak 
üzere harekete geçen teröristleri 
tespit etme, ülkemize giriş yasağı 
koyma, sınır dışı etme konusunda 
da yine en önde biz geliyoruz.” de-
ğerlendirmesinde bulundu.

Öte yandan bugün Türkiye’nin 
milli gelire oranla dünyanın en 
fazla insani yardımda bulunan ül-
kesi olduğunu belirten Erdoğan, 
çatışma, açlık ve zulümden kaçan 
5 milyon sığınmacıya ev sahipliği 
yaptığını kaydetti.

“Aylan bebeği dünya 
çok çabuk unuttu”

Erdoğan, “Bir başka ifadeyle 
Türkiye’de, Amerika’daki 29 eyale-
tin tek tek her birinin nüfusundan 
daha fazla sığınmacı bulunuyor. Ül-
kemizdeki sığınmacıların 3 milyon 
650 binini komşumuz Suriye’den 
gelenler oluşturuyor. Yani şu an 

New York şehir nüfusunun yarısı 
kadar Suriyeli kardeşimizi toprak-
larımızda misafir ediyoruz.” dedi.

Türkiye’nin son 8 yılda sığın-
macılar için 40 milyar dolar har-
cama yaptığını bildiren Erdoğan, 
şunları kaydetti:

“Peki Türkiye’ye gelen bir şey 
var mı? Onu da söyleyeyim, Av-
rupa Birliğinden şu ana kadar bize 
gelen destek - bu da bizim milli 
bütçemize değil - sadece uluslara-
rası kuruluşlar vasıtasıyla bu des-
tek AFAD’a, Kızılayımıza geliyor 
o da şu an itibarıyla 3 milyon av-
rodur. Ülkemize gelen sığınmacı-
lardan 365 bini, Suriye’de güvenli 
hale getirdiğimiz bölgelere geri 
döndü. Nereye? Cerablus’a. Suri-
yeli sığınmacıların yarıya yakını 
18 yaşın altındadır. Ülkemiz top-
raklarında doğan Suriyeli çocuk 
sayısı ise 500 bine yaklaşmıştır. 
Biz bunlara sadece barınma değil 
eğitim ve sağlık başta olmak üzere 
her türlü imkanı sağlıyoruz. Buna 
karşılık dünya, canlarını kurtar-
mak için çıktıkları yolculukları ya 
Akdeniz’in karanlık sularında ya 
da sınırlara gerilen tel örgülerin 
önlerinde sonlanan milyonlar-
ca mazlumu maalesef çok çabuk 
unuttu. Özellikle işte gördüğü-
nüz gibi Aylan bebeği dünya çok 
çabuk unuttu. Unutmayın ki bir 
gün ola ki aynı durum sizlerin de 
başına gelebilir. Çünkü Aylan be-
bekler bir değil, binler, milyonlar, 
bütün bunlara karşı tedbirimizi 
almak durumundayız.”

“Suriyeliler dışındaki 
58 bin düzensiz göçmeni 

ülkesine gönderdik”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Sa-
dece bu yılın ilk 8 ayında 32 bin 
düzensiz göçmeni denizlerde bo-
ğulmaktan kurtardık, Suriyeliler 
dışındaki 58 bin düzensiz göçmeni 
ülkesine gönderdik.” bilgisini pay-
laştı.

Buna rağmen diğer bölge-
lerden gelenlerle birlikte bugün 
Türkiye’nin “5 milyon mazlumu 
topraklarında barındırdığını” ifade 
eden Erdoğan, sığınmacılar için fe-
dakarca yürütülen bu çalışmalarda 
Türkiye’nin tek başına bırakıldığı-
nı söyledi.

“Suriye’de, ne rejimin ne PKK/
YPG’nin ne de DEAŞ’ın kontro-
lündeki yerlere geri dönüş olmuş-
tur.” değerlendirmesinde bulunan 
Erdoğan, şöyle devam etti:

“Bu ülkeden kaçanların geri 
döndüğü tek yer Türkiye’nin gü-
venli hale getirdiği bölgelerdir. 
Bugün Suriye’deki insani krizin 
çözümünde dikkatle üzerine eğil-
memiz gereken önümüzde üç 

önemli husus vardır. Birincisi, 
Suriye’nin toprak bütünlüğü ve 
siyasi birliğinin tesisi konusunda 
kritik bir süreç olarak gördüğümüz 
Anayasa Komitesi’nin etkin ve ve-
rimli bir şekilde çalıştırılmasıdır. 
Geçtiğimiz haft a başında Rusya 
ve İran’la birlikte bu konuda An-
kara Zirvesi’nde aldığımız kararla 
çok önemli bir başarıya imza at-
tık. Suriye’de kalıcı siyasi çözüme 
ulaşıldığında, bu ülkenin toprak 
bütünlüğü de kendiliğinden tesis 
edilmiş olacaktır.”

“Birtakım aksiliklere 
rağmen hala geçerliliğini 

korumakta”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
ikinci önemli hususun, İdlib’deki 
muhtemel katliamların ve yaklaşık 
4 milyon kişilik potansiyel göç dal-
gasının önüne geçilmesi olduğuna 
işaret etti. Erdoğan, sözlerini şöyle 
sürdürdü:

“Bu konuda Rusya ile Soçi’de 
vardığımız mutabakat, birtakım 
aksiliklere rağmen hala geçerliliği-
ni korumaktadır. Türkiye’nin yeni 
bir göç dalgasını daha karşılamaya 
ne tahammülü ne de imkanı var-
dır. Bu sebeple İdlib’de güvenliğin 
ve istikrarın sağlanması hususunda 
tüm ülkelerin Türkiye’nin çabala-
rına destek vermesini bekliyoruz.

Üçüncü önemli konu, 
Suriye’nin dörtte birini işgal eden 
ve sözde Suriye Demokratik Güç-

leri adıyla meşrulaştırılmaya çalı-
şılan Fırat’ın doğusundaki PKK/
YPG terör yapılanmasının ortadan 
kaldırılmasıdır. Tüm terör örgütle-
rine aynı mesafeden bakan bir an-
layışı yerleştirmeden Suriye mese-
lesine kalıcı çözüm bulamayız.”

“Dönecek Suriyeli 
sayısını 3 milyona kadar 

çıkarabiliriz”

ABD ile burada bir güvenli 
bölge oluşturulması konusundaki 
görüşmelerin sürdüğünü bildiren 
Erdoğan, “Niyetimiz, ilk etapta 30 
kilometre derinliğinde ve 480 kilo-
metre uzunluğunda bir barış kori-
doru tesis ederek uluslararası top-
lumun desteğiyle burada 2 milyon 
Suriyelinin iskanını sağlamaktır.” 
dedi.

Erdoğan, haritadan göstererek, 
“Şu güvenli bölge ilan edildiğinde, 
bu güvenli bölgeye biz rahatlıkla 
1 ila 2 milyon arasında göçmeni, 
mülteciyi yerleştirme şansına sa-
hibiz. Burada gerek Amerika ge-
rekse koalisyon güçleri Rusya, İran 
hep birlikte el ele vermek suretiyle, 
bu güvenli bölgede bu mültecileri 
çadır kentlerden, konteyner kent-
lerden çıkartıp buraya yerleştire-
biliriz. Bunun adımlarını birlikte 
atmak lazım. Bunu tek başına Tür-
kiye kaldıramaz. Şayet bugün bu 
noktada bir adımı atmamız lazım. 
Bu bölgenin derinliğini Deyrizor-
Rakka hattına kadar indirebilirsek, 
ülkemizden, Avrupa’dan ve dün-
yanın diğer bölgelerinden kendi 
topraklarına geri dönecek Suriyeli 
sayısını 3 milyona kadar çıkarabili-
riz.” diye konuştu.

“Uluslararası konfe-
rans planlıyoruz”

Bu konuda Türkiye’nin gerek-
li hazırlıkları yapmaya başladığını 
açıklayan Erdoğan, şöyle devam 
etti:

“Ülkemizin öncülüğünde, 
Lübnan, Irak ve Ürdün’ün de ka-
tılımıyla bu çerçevede bir ulus-
lararası konferans planlıyoruz. 
Aralık ayında Cenevre’de gerçek-
leştirilecek olan ve eş başkanlığını 
üstleneceğimiz Küresel Mülteci 
Forumu’nun başarısına da önem 
veriyoruz. Güvenli bölgelere dö-
nüşleri desteklemek için Birleşmiş 
Milletler öncülüğünde bir bağışçı-
lar konferansı düzenlenebileceğini 
düşünüyoruz.”

Geçen yıl BM’de kabul edilen 
Küresel Göç Mutabakatı ve Mülte-
cilere İlişkin Küresel Mutabakat’ın 
da etkin şekilde işletilmesine ih-
tiyaç olduğunun altını çizen Er-
doğan, Suriye’de, hakka, hukuka, 
vicdana uygun şekilde sağlanacak 
istikrar ve güven ortamının, kom-
şusu Irak’ı da hem DEAŞ hem 
PKK tehdidi bakımından rahatla-
tacağını belirtti.

Erdoğan, “Birleşmiş Millet-
ler Genel Kurul salonundan, tüm 
dünyayı, Suriye’deki bu insani krizi 
durdurmak için inisiyatif almaya, 
çabalarımızı desteklemeye davet 
ediyorum.” çağrısında bulundu.

Kıbrıs meselesi ve Türkiye’nin 
Doğu Akdeniz ile ilgili hak ve men-
faatleri

Akdeniz havzasının, Suriye kri-
zinin tetiklediği göçmen trajedile-

“Türkiye, tüm dünyayı ve insanlığı kucaklayan bir ülke”
Cumhurbaşkanı Erdoğan’dan dünya liderlerine Suriye çağrısı

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, Birleşmiş 
Milletler (BM) Genel Kurul Salonu’nda, BM 74’üncü 
Genel Kurulu Genel Görüşmeleri Açılışı’nda yer aldı 
ve Genel Kurul’a hitap etti.

Konuşmasına katılımcıları selamlayarak başlayan 
Erdoğan, geçen yıl boyunca BM Genel Kurul Başkanı 
olarak yürüttüğü başarılı çalışmalar dolayısıyla Ma-
ria Fernando Espinosa’ya teşekkür ederken, Genel 
Kurul Başkanlığını devralan Muhammed Bande’yi 
de kutladı.
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rinin yanında, Doğu Akdeniz’deki 
gelişmeler nedeniyle daha başka 
sorunlarla da karşı karşıya olduğu-
na dikkati çeken Erdoğan şunları 
kaydetti:

“Kıbrıs meselesi, 50 yıldan 
uzun süredir devam eden müza-
kerelere rağmen Rum tarafının 
uzlaşmaz tavrı sebebiyle çözüme 
kavuşamamıştır. Rum tarafı, Kıb-
rıs Türkleriyle siyasi gücü ve refahı 
paylaşmayı reddeden, adaletsiz ve 
hakkaniyetsiz bir dayatma siya-
seti izliyor. Türkiye, derin tarihi 
ve kültürel bağlara sahip olduğu 
Kıbrıs Türk halkının uluslararası 
antlaşmalara dayalı garantörüdür. 
Aynı şekilde Yunanistan, İngiltere 
garantörüdür. Kıbrıs’taki sorunun, 
‘sıfır güvenlik, sıfır garanti’ şartıy-
la çözüleceğini ileri sürenlerin, en 
başından kötü niyetli oldukları 
ortadadır. Türkiye olarak, Kıb-
rıs Türk halkının güvenliğini ve 
haklarını teminat altına alan bir 
çözüm bulunana kadar çaba gös-
termeye devam edeceğiz. Diğer 
taraft an, Doğu Akdeniz’deki enerji 
kaynaklarını, ‘kazan-kazan’ anla-
yışıyla önemli bir iş birliği fırsatı 
olarak görüyoruz. Bölgedeki bazı 
ülkeler ise bizim bu makul tavrı-
mıza rağmen tek tarafl ı adımlarla, 
enerji kaynaklarını birer sorun ve 
çatışma alanı haline dönüştürmeye 
çalışıyor. Doğu Akdeniz’de, hem 
Türkiye’nin, hem de Kıbrıs Türk 
halkının meşru hak ve çıkarlarını 
sonuna kadar koruyacağız.”

Erdoğan, iş birliğini ve adil bir 
paylaşımı esas alan her türlü teklife 
Türkiye’nin kapısının sonuna ka-
dar açık olduğunu dile getirdi.

“Libya’nın güçlenmesi 
hem Kuzey Afrika’yı hem 

de Avrupa’yı 
rahatlatacaktır”

Akdeniz’in bir diğer kritik böl-
gesi olan Libya’da da halkın özgür 
iradesine dayalı demokratik bir 
yönetimin tesisi ile ülkede güvenli-
ğin ve istikrarın sağlanması konu-
sunda gayret gösterdiklerini ifade 
eden Erdoğan, “Libya’nın siyasi ve 
ekonomik açıdan güçlenmesi hem 
Kuzey Afrika’yı hem de Avrupa’yı 
rahatlatacaktır. Bu ülkedeki çözü-
mün, Libya halkının tercihlerine 
saygı gösterilmesinden geçtiğine 
inanıyoruz.” değerlendirmesini 
yaptı.

Yemen’e ve Katar’a yönelik 
müdahalelerin, hem insani, hem 
ekonomik olarak ağır sonuçlar do-
ğurduğuna işaret eden Erdoğan, 
petrol üretim tesislerine saldırılar 
nedeniyle yeniden alevlenen böl-
gedeki krizin bir an önce çözül-
mesinin herkesin özlemi olduğunu 
kaydetti.

Erdoğan, gazeteci Cemal 
Kaşıkçı’nın geçen yıl katledilmesiy-
le ile ilgili yargı sürecinin ülkesinde 
hala devam ettiğini hatırlatarak, 
Türkiye’nin olayın takipçisi olma-
ya devam edeceğini söyledi.

Muhammed Mursi’nin vefatı-
na da değinen Erdoğan, “Mısır’ın 
seçilmiş Cumhurbaşkanı’nın mah-
keme salonunda çırpınarak ölmesi 
ve ailesinin defnine bile müsaade 
edilmemesi de içimizde kanayan 
bir yaradır. Bölgenin adalete ve 
hakkaniyete olan derin ihtiyacının 
adeta birer sembolü olmuştur.” 
diye konuştu.

Erdoğan, İran konusunda da 
“İran’ın faaliyetleriyle ilgili tartış-
maların ve bu ülkeye yönelik teh-
ditlerin de bir an önce rasyonel bir 
zeminde çözüme kavuşturulması-
nı temenni ediyoruz.” değerlendir-
mesinde bulundu.

“İsrail doyuyor mu, 
hayır doymuyor”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
dünyada adaletsizliğin en çok ya-
şandığı yerlerden birisinin, İsrail 
işgali altındaki Filistin toprakları 
olduğuna dikkati çekerek, şöyle 
konuştu:

“Daha birkaç gün önce sokak-
taki masum bir Filistinli kadının İs-
rail güvenlik güçleri tarafından al-
çakça öldürüldüğü görüntüler bile 
vicdanları harekete geçiremiyorsa 
artık sözün bittiği yerdeyiz demek-
tir. Ben merak ediyorum bu İsrail 
neresidir, acaba bu İsrail’in toprak-
ları nereleri kapsıyor, 1947’de İsra-
il neresiydi, bunun ardından acaba 
1949, 1967’de İsrail neresiydi ve şu 
anda İsrail neresi?” diye sordu.

Erdoğan, bölgeye ilişkin harita-
ları göstererek sözlerini şöyle sür-
dürdü:

“Sene 1947, neredeyse burada 
İsrail yok gibi, tamamı Filistin... 
Sene 1947 paylaşım planı var ve 
Filistin küçülüyor, İsrail büyüyor. 
Geliyorum 1967’ye, 1949’la birlikte 
İsrail büyüyor, Filistin küçülüyor. 
Geliyorum bugüne, güncel durum 
şu an artık adeta Filistin yok, nere-
deyse tamamına yakını İsrail. İsra-
il doyuyor mu, hayır doymuyor. 
İsrail şimdi de kalanını almanın 
gayreti içerisinde. Peki Birlemiş 
Milletler Güvenlik Konseyi’nin, 
Birlemiş Milletler’in İsrail ile almış 
olduğu bunca karar var, bu karar-
lar uygulamaya geçiyor mu, hayır 
geçmiyor. Peki o zaman Birlemiş 
Milletler ne işe yarıyor. O zaman 
bu çatının altında bizler, aldığımız 
kararlarla tesirli olamıyorsak ada-
let nerede temerküz edecek? İşte 
sıkıntımız burada.”

Erdoğan, mevcut İsrail yöne-
timinin, bu cinayetlerinin yanı 
sıra Gazze’deki insanlık dışı ablu-
ka, yasadışı yerleşim faaliyetleri, 
Kudüs’ün tarihi ve hukuki statü-
süne yönelik saldırılar gibi eylem-
leriyle de uluslararası hukukun 
ötesinde insanlığın tüm değerlerini 
ayaklar altına aldığını söyledi.

“Türkiye mazlum 
Filistin halkının yanında 
yer almaya devam ede-

cektir”

Kudüs konusunda Türkiye’nin 
tavrının net olduğunu belirten Er-
doğan, şöyle konuştu:

“Çözüm, 1967 sınırları teme-
linde, başkenti Doğu Kudüs olan 
bağımsız ve mütecanis topraklara 
sahip bir Filistin devletinin bir an 
önce kurulmasıdır. Bunun dışında-
ki herhangi bir barış planının adil 
olma, kabul edilme ve uygulanma 
şansı yoktur. Birleşmiş Milletler 
kürsüsünden soruyorum: İsrail 
devletinin sınırları neresidir? 1948 
sınırları mıdır, 1967 sınırları mıdır, 
yoksa daha başka bir sınırı mı var-
dır? Tıpkı işgal edilen diğer Filistin 
toprakları gibi Golan Tepeleri ve 
Batı Şeria’daki yerleşim yerleri bu 
devletin sınırları içinde değilse na-
sıl oluyor da dünyanın gözü önün-
de gasbedilebiliyor?

“Yüzyılın anlaşması olarak tak-
dim edilen girişimin amacı Filistin 
devletinin ve halkının mevcudiye-
tini tamamen ortadan kaldırmak 
mıdır?” diye soran Erdoğan, şun-
ları söyledi:

“Bunlar dünyayı kana mı bula-
mak istiyorlar? Birleşmiş Milletler 
başta olmak üzere, uluslararası ca-
mianın tüm aktörleri Filistin halkı-
na, vaatlerin ötesinde somut destek 
vermelidir. Birleşmiş Milletler Ya-
kın Doğu’daki Filistinli Mülteciler 

için Yardım ve Bayındırlık Ajan-
sının çalışmalarının etkin şekilde 
sürdürülmesi, bu bakımdan çok 
önemlidir. Türkiye, bugüne kadar 
olduğu gibi bundan sonra da maz-
lum Filistin halkının yanında yer 
almaya devam edecektir.”

“Güney Asya’nın 
istikrarı Keşmir 

meselesinden ayrı 
düşünülemez”

Dünyanın adil ve huzurlu ge-
leceği için Güney Kafk asya’nın 
dünyanın sorunlu bölgelerinden 
biri olmaktan çıkartılması gerek-
tiğini ifade eden Erdoğan, şunları 
kaydetti:

“Azerbaycan toprağı olan Yu-
karı Karabağ ve çevresinin alınmış 
kararlara rağmen hala işgal altında 
tutulması kabul edilemez bir du-
rumdur. Uluslararası toplumun 
hala yeterince ilgi göstermediği 
sorunlardan biri de 72 yıldır çözü-
lemeyen Keşmir ihtilafıdır. Güney 
Asya’nın istikrarı ve refahı, Keşmir 

meselesinden ayrı düşünülemez. 
Şu anda BM Güvenlik Konseyi’nin 
almış olduğu karara rağmen Keş-
mir adeta abluka altında ve 8 mil-
yon insan Keşmir’den ne yazık ki 
dışarıya çıkamıyor. Keşmirlilerin, 
Pakistanlı ve Hintli komşularıyla 
birlikte güvenli bir geleceğe baka-
bilmeleri için buradaki sorunun 
çatışma değil adalet ve hakkaniyet 
temelinde diyalogla çözümü şart-
tır.

“Türkiye, Rohingyala-
ra insani yardım faaliyet-

lerine devam edecek”

Erdoğan, dünyanın bigane kal-
dığı konulardan birinin de Müs-
lüman Rohingyaların yaşadıkları 
trajedi olduğunu dile getirerek, 
“Birleşmiş Milletler bünyesinde 
kurulan Bağımsız Araştırma Ko-
misyonu, Myanmar’ın Arakan eya-
letinde yaşanan olayların gerisinde 
soykırım niyeti olduğunu kayıt 
altına almıştır. Türkiye, Rohingya-
ların güvenlik ve temel haklarının 
sağlanmasına yönelik girişimleri 
ile ilk günden beri sürdürdüğü in-
sani yardım faaliyetlerine devam 
edecektir.” dedi.

Afganistan’da yaklaşık 40 yıldır 
kesintisiz süren işgal, çatışma ve te-
rör faaliyetlerinin küresel düzeyde 
sorunlara yol açtığını ifade eden 

Erdoğan, bu kadim coğrafyanın 
huzura ve güvenliğe kavuşması-
nın vaktinin geldiğini, uluslararası 
toplumun bu konuda sorumluluk 
üstlenmesi ve çaba göstermesi ge-
rektiğini söyledi.

“Müslümanları öteki-
leştiren herkes, hastalıklı 

akımların yükselişine 
çanak tutuyor”

Bugün küresel barış ve huzura 
yönelik en büyük tehditlerden biri-
nin de ırkçı, yabancı düşmanı, ay-
rımcı ve İslam karşıtı eğilimlerdeki 
yükseliş olduğuna dikkati çeken 
Erdoğan, şu ifadeleri kullandı:

“Müslümanlar, nefret söyle-
mine, kutsal değerlerine hakarete, 
ayrımcılığa maruz kalanlar ara-
sında ilk sırada yer alıyor. Geçtiği-
miz mart ayında Yeni Zelanda’nın 
Christchurch şehrinde vuku bulan 
terör saldırısı, bunun en çarpıcı 
örneğidir. Yeni Zelanda’da Müslü-
manları hedef alan terör saldırısı ne 
kadar yanlışsa Sri Lanka’da Hristi-

yanları veya Amerika’daki Yahudi-
leri hedef alan terör eylemleri de o 
kadar yanlıştır. Bu hastalığın adeta 
bir çılgınlık haline dönüşmesinin 
birçok sorumlusu vardır. Sorumlu-
ların en başında, bu tür eğilimleri 
tahrik ederek oy kazanmaya çalışan 
popülist siyasetçiler ile ifade özgür-
lüğü bahanesiyle nefret söylemleri-
ni normalleştiren çevreler geliyor. 
Göçmenlere, özellikle Müslüman-
lara cehalet ve önyargıyla yaklaşan, 
onları ötekileştiren herkes, bu has-
talıklı akımların yükselişine çanak 
tutuyor.”

Irkçılık belasının ancak ortak 
irade ve çabalarla defedilebileceği-
ni vurgulayan Erdoğan, “Tepkimi-
zi, hoşgörüyü esas alan kapsayıcı 
bir söylem ve somut önlemlerle 
ortaya koymak biz devlet adam-
larının en önemli görevidir. Bu 
kapsamda Sayın Genel Sekreter, 
geçtiğimiz günlerde kuruluşuna 
öncülük ettiğimiz Medeniyetler 
İttifakı tarafından hazırlanan ‘Dini 
Mekanların Korunmasına Yönelik 
Eylem Planı’nı açıkladı. Planın, bu 
konudaki farkındalığın artırılması-
na yardımcı olmasını temenni edi-
yoruz. Buradan Christchurch sal-
dırısının gerçekleştiği 15 Mart’ın 
Birleşmiş Milletler tarafından 
‘İslam Düşmanlığına Karşı Ulus-
lararası Dayanışma Günü’ olarak 
ilan edilmesi çağrısında bulunuyo-
rum.” diye konuştu.

Erdoğan, İslam dünyasını 

Sünni-Şii ayrımı başta olmak üze-
re, kendi iç kavgalarının zeminini 
oluşturan ve esasen siyasi çıkar ça-
tışmalarının aracı olarak kullanılan 
hususlarda derin bir muhasebeye 
davet etti.

“İnsanlığa karşı 
sorumluluklarımızı 

yerine getirmeye devam 
edeceğiz”

Türkiye’nin kadim dünyanın 
merkezinde yer alan bir coğrafya 
olarak hem doğunun, hem batının 
insani birikiminin varisi olduğunu 
ifade eden Erdoğan, şöyle konuş-
tu:

“Dolayısıyla her iki dünyada-
ki gelişmeleri de yakından takip 
etmek, sorumluluk üstlenmek, 
inisiyatif kullanmak mecburiye-
tindeyiz. Bugün burada sadece 
bir kısmını ifade edebildiğim kriz 
başlıklarının tamamından doğru-
dan veya dolaylı etkilenen bir ülke 
olarak, insanlığa karşı sorumluluk-
larımızı yerine getirmeye devam 
edeceğiz. Adalet, ahlak, vicdan te-
melinde yeniden yapılandırılacak 
bir Birleşmiş Milletler ve özellikle 
de Güvenlik Konseyi, insanlığa 
yeniden umut verecektir. Türkiye 
olarak, bu konuda atılacak her adı-
mı desteklemeye, buna katkı ver-
meye hazırız. Bu anlayışla, 75’inci 
Genel Kurul Başkanlığı görevine 
talibiz. Bu önemli görev için Av-
rupa Birliği eski Bakanı ve halen 
Türkiye Büyük Millet Meclisinin 
Dışişleri Komisyonu Başkanı Bü-
yükelçi Volkan Bozkır’ı aday gös-
terdik. Tecrübeli bir diplomat ve 
siyasetçi olan Sayın Bozkır’ın bu 
sorumluluğu başarıyla yürüteceği-
ne olan güvenim tamdır. Sizlerin 
de kendisine desteğinizi esirgeme-
yeceğinize inanıyorum.”

“Herkes için özgür-
lük, barış, refah, adalet, 
huzurlu ve güvenli bir 

gelecek”

Halihazırda Birleşmiş Mil-
letlerin çeşitli ajanslarının bölge 
yönetimlerine ev sahipliği yapan 
İstanbul’u çok daha kapsamlı bir 
Birleşmiş Milletler merkezi hali-
ne getirmek istediklerini belirten 
Erdoğan, En Az Gelişmiş Ülkeler 
İçin Birleşmiş Milletler Teknoloji 
Bankası’nın geçen yıl İstanbul ya-
kınlarında faaliyete geçtiğini anım-
sattı.

Erdoğan, geçen yılki ge-
nel kurulda gündeme getirdiği 
İstanbul’da Birleşmiş Milletler 
Gençlik Merkezi kurulması öne-
risine aldığı olumlu ve teşvik edici 
yaklaşımdan duyduğu memnuni-
yeti dile getirerek, sözlerini şöyle 
sürdürdü:

Eşbaşkanı olduğumuz Birleş-
miş Milletler-Arabuluculuk Dost-
lar Grubu’nun üye sayısı da 59’a 
ulaştı. Bu girişimi Birleşmiş Millet-
lerden sonra Avrupa Güvenlik ve 
İşbirliği Teşkilatı ve İslam İşbirliği 
Teşkilatı bünyesine de taşıdık. Kar-
şı karşıya olduğumuz her küresel 
meselede adil, hakkaniyetli, vic-
danlı çözümler bulabileceğimizin 
mümkün olduğuna inanıyorum. 
Sözlerime şu temennilerle son 
veriyorum; herkes için özgürlük, 
herkes için barış, herkes için refah, 
herkes için adalet, herkes için hu-
zurlu ve güvenli bir gelecek.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
74’üncü Genel Kurul çalışmaları-
nın başarılı geçmesini diledi. 

Kaynak: AA
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Депутатам парламентов 
евразийских стран необхо-
димо активно участвовать в 
преодолении кризиса доверия 
между мировыми державами 
и вносить вклад в достижение 
бесконфликтного существо-
вания, об этом Первый Пре-
зидент Казахстана – Елбасы 
Нурсултан Назарбаев заявил 
на Четвертом совещании 
спикеров парламентов стран 
Евразии.   

«Во-первых, я за то, чтобы голос пар-
ламентариев на континенте был слышен 
гораздо четче и громче. Понимая глубину 
и остроту современного глобального кри-
зиса доверия между ведущими держава-
ми мира, кто, как не народные избранники 
должны внести свой вклад в его преодо-
ление», – сказал Нурсултан Назарбаев.

Во-вторых, Первый Президент Казах-
стана отметил важность более активного 
влияния парламентариев на политиков, 
членов правительств.

«В конце концов, Межпарламент-
ский союз создан в 1889 году. Ему в 
этом году исполняется 130 лет, он соз-
дан раньше, чем Лига наций, основан-
ная в 1919 году. Основная цель Союза 
заключалась в способствовании поли-
тическому диалогу между странами, 
и именно союз послужил стимулом к 
созданию Лиги. Депутаты могут более 
обстоятельно и целенаправленно до-
водить до политических месседжмей-
керов переживания простых граждан 
наших стран о том, что сегодня плане-

та снова оказалась у опасной черты», 
– подчеркнул Елбасы. 

По словам Нурсултана Назарбаева, 
если произойдет Третья мировая война 
с применением средств массового уни-
чтожения, она может стать последней 
для человеческой цивилизации. 

«У наших народов давно сформиро-
вался сильный запрос на бесконфликт-
ное существование, жизнь без страха за 
сегодняшний день и веру в завтрашний 
день – будущее наших детей и внуков. В 
этих условиях все жители Земли должны 
более активно подключиться к глобаль-
ной борьбе за ядерное разоружение и 
защитить жизнь на планете», – резюми-
ровал Первый Президент РК.

Отметим, в Нур-Султане проходит 
четвертое совещание спикеров парла-
ментов стран Евразии. Подобное ме-
роприятие в нашей стране проводится 
впервые.

Главной темой встречи выбрана 
«Большая Евразия: Диалог. Доверие. 
Партнерство». Участники IV Совещания 
намерены обсудить и выработать общее 
видение и пути обеспечения стабильно-
го развития Евразийского пространства.

В центре внимания представителей на-
циональных парламентов, международ-
ных организаций будут вопросы коорди-
нации парламентариев для расширения 
сотрудничества государств континента, 
реализации крупнейших интеграционных 
экономических проектов XXI века.

Участники совещания смогут обме-
няться своим законодательным опытом, 
определить перспективные направления 
для укрепления долгосрочного характе-
ра межпарламентского сотрудничества.

Анастасия ПРИЛЕПСКАЯ

В ходе встречи Первый Президент Казахстана особо подчеркнул стратегиче-
ский характер отношений двух государств.

«В этом году стратегическому партнерству между нашими странами исполняет-
ся 10 лет. Между двумя государствами сложились тесные политические отноше-
ния, в том числе в сфере межпарламентского и межведомственного взаимодей-
ствия. Установлен безвизовый режим, растет объем товарооборота. В прошлом 
году этот показатель приблизился к 2 млрд. долларов США. Создано более двух 
тысяч совместных предприятий. Около двух тысяч молодых казахстанцев учат-
ся в Турции. Все это говорит о близости наших отношений», – сказал Нурсултан                       
Назарбаев.

В свою очередь, М. Шентоп выразил признательность Елбасы за встречу и пе-
редал ему теплые слова приветствия Президента Турецкой Республики Реджепа 
Тайипа  Эрдогана.

Касым-Жомарт Токаев 
встретился с Генеральным 

секретарем ООН 
Антониу Гутерришем

Президент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев встретился с Генеральным секретарем 
ООН Антониу Гутерришем, передает пресс-
служба Президента РК.   

В Нью-Йорке в рамках участия в работе 74-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев провел встречу с Генеральным секретарем 
ООН Антониу Гутерришем.

В ходе встречи Глава государства подчеркнул главен-
ствующую роль Организации в поддержании международной 
стабильности и безопасности, предупреждении и урегулиро-
вании международных конфликтов. Касым-Жомарт Токаев 
поддержал активную деятельность Антониу Гутерриша по 
адаптации ООН к современным реалиям.

Президент назвал весьма актуальной тему нынешней 
сессии ГА ООН «Стимулирование многосторонних усилий по 
борьбе с бедностью, содействие качественному образова-
нию, мерам по борьбе с изменением климата и инклюзивно-
сти». По его словам, Казахстан твердо настроен реализовать 
Цели устойчивого развития ООН до 2030 года, поскольку они 
перекликаются с заявленными планами по дальнейшей эко-
номической и социальной модернизации страны.

В свою очередь Антониу Гутерриш дал позитивную оценку 
текущему взаимодействию Казахстана с системой Организа-
ции Объединенных Наций в контексте осуществления Целей 
устойчивого развития. Была подчеркнута лидирующая роль 
Казахстана в продвижении глобальной антиядерной повест-
ки, весомый вклад нашей страны в международные усилия 
по урегулированию региональных конфликтов, в том числе в 
рамках Астанинского процесса по Сирии.

Генеральный секретарь поблагодарил Касым-Жомарта 
Токаева за открытие в мае 2019 года Здания международ-
ных организаций в Алматы, объединившего под одной кры-
шей 16 региональных представительств ООН.

В ходе встречи были рассмотрены перспективы даль-
нейшего практического взаимодействия Казахстана и ООН, 
включая возможное расширение участия нашей страны в 
миротворческих операциях под эгидой международного со-
общества.

Стороны также обменялись мнениями по ряду актуаль-
ных вопросов мировой политики.

Третья мировая война 
может стать последней для 
цивилизации – Назарбаев

Между Казахстаном и Турцией сложились 
тесные политические отношения – Елбасы

Накануне Первый Президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев встретился со 
Спикером Великого Национального Со-
брания Турецкой Республики Мустафой 
Шентопом, передает пресс-служба Первого                         
Президента РК.   
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– Тамара Закировна, рас-
скажите историю вашей пред-
принимательской деятель-
ности.

– В 1997 году мой супруг Рус-
там Асимович решил открыть 
кафе турецкой кухни. Я полно-
стью поддержала его идею, на 
тот момент наши дети были 
еще маленькие, и я занималась 
их воспитанием. Мы из Турции 
пригласили профессионального 
повара, кафе назвали именем 
младшей дочери – «Офелия». 
Работала спорилась, заведение 
набирало популярность. Но через 
несколько лет беда пришла отку-
да и не ждали… в автомобильной 
катастрофе я потеряла мужа. На 
моих  руках остались 4 несовер-
шеннолетних  детей, сыну было 
всего 5 лет. Я потеряла почву 
под ногами. Без любимого чело-
века, без его опоры и поддержки 
я стала задыхаться от боли и от-
чаяния. Но мудрый свекор не дал 
мне зачахнуть. Он настоял, чтобы 
я продолжила дело супруга, за 
что я ему безмерно благодарна. 
Он не только поддержал меня, но 
и дал внуку мужское воспитание. 
Покойный свекор Асим Хамдиев 
всю жизнь служил народу, был 
ветераном труда. Его знают и 
уважают в народе. В его честь на-
звана одна из центральных улиц 
села Ровное, открыт памятник. А 
свекровь Шайзар Вейсалова, ей 
исполняется 90 лет. ... Мы до сих 
пор живем все вместе. Она очень 
хороший человек, меня многому 
научила. Вот такая у меня заме-
чательная семья. На сегодняш-
ний день, слава Аллаху, дочери 
получили высшее образование, 
вышли замуж.  А сын – студент 
университета. 

– В чем особенность ва-
шего кафе?

– Уникальность кафе в том, 
что многие блюда готовятся на 
оригинальной соляной печи, ко-
торая несвойственна для данной 
местности. Турецкая соляная 
печь была выложена мастером 
из Турции Ахметом-уста. Он не 
только выложил печку, также был 
и искусным поваром, сам готовил 
и первые, и вторые блюда. На по-
стройку печи израсходовали три 
тонны соли. Соль обладает свой-
ством сохранять тепло, с ночи до 
утра остается горячей.  Основа 
печи состоит из соли, а сверху 
выложены огнеупорные кирпичи. 
В печи готовятся почти 80 про-
центов блюд нашего кафе: пиц-
ца, донер, чолмак, хлеб, рамазан 
пиде, лаваш. Первые блюда: хин-
кали, долма, чолмак, бувич. Еда 
готовится на дровах, полностью 
соблюдается технология приго-
товления пищи, именно поэтому 
у наших блюд сохраняется ори-
гинальный вкус, который невоз-

можно ни с чем сравнить либо 
перепутать. Во время праздников 
мы готовим блюда для выставки 
турецкой кухни. В кафе работают 
6 поваров, 4 обслуживающего и 2 
технического персонала.    

–  Предпринимательская 
деятельность была идеей ва-
шего супруга, а как вы с ним 
познакомились?   

– Мы с супругом познакоми-
лись, когда я училась в 10 классе, 
а он поступил в Технологический 
институт. Мы оба уроженцы села 
Ровное, окончили одну школу. Но 
в школьные годы мы друг друга 
не знали. Через два года после 
знакомства мы поженились. По-
сле окончания института он по-
ступил в Московскую сельхозака-
демию. С того момента начались 
наши семейные командировки по 
всему Советскому Союзу. С тех 
пор я люблю путешествовать. 
Мы с супругом жили очень друж-
но, я ему благодарна за то, что он 
подарил мне женское счастье. У 
нас родились три дочери: Инди-
ра, Эльнора, Офелия и сын Ба-
хадыр. Я рада, что все мои дети 
получили высшее образование. 
Индира – юрист, Эльнора – ар-
хитектор, Офелия – филолог, 
сын – архитектор. 

– А в чем заключалось 
именно ваше женское сча-
стье?

– Это одно слово, но в нем 
вся жизнь. Можно с супругом 
прожить вместе 50 лет и быть не-
счастливой. За 20 лет совмест-
ной жизни с Рустамом я не могу 
вспомнить случая, который бы 
меня обидел. С самых первых 
дней совместной жизни между 
нами было полное взаимопо-
нимание, нам было легко друг с 
другом. Мы ежегодно отмечали 
годовщину свадьбы, ни разу не 
забыли, и не пропустили. Я счи-
таю, что к созданию семьи нужно 
серьезно готовиться,  необходи-
ма внутренняя решимость, вы-

держка. Мы с мужем поженились 
по любви и сохранили ее на про-
тяжении всей совместной жизни. 
Наши дети наблюдали за нами, 
жили в этой теплой атмосфере.  
Основа семьи – это любовь и 
взаимопонимание, взаимоува-
жение, терпенье. Только через 
терпенье приходят стабильность 
и благополучие. 

- Спасибо за содержатель-
ную беседу! 

P.S.

Достойный сын
Как уже упоминалось в ин-

тервью, Рустам Хамдиев в конце 
90-х годов был назначен на пост 
заместителя председателя Жам-
былского областного филиала 
ТЭКЦ «Ахыска», на котором про-
работал до конца своих дней. Ра-
ботая на этой должности, он по-
могал многим решать насущные 
вопросы, и до сих пор люди вспо-
минают о нем с благодарностью. 
Занимался предпринимательской 
деятельностью. К сожалению, не 

все свои идеи и проекты он успел 
завершить… Но он оставил свой 
след, продолжение рода, достой-
ного сына...

В продолжение темы хочется 
особо отметить успехи сына Ба-
хадыра. Единственный сын су-
пругов Рустама и Тамары оправ-
дал надежды родителей. В школе 
он учился хорошо и принимал ак-
тивное участие в различных ме-
роприятиях районного и област-
ного уровня. В 2014 году, окончив 
среднюю школу, поступил по 
гранту в  Сельджукский универ-
ситет (Турция) на факультет гра-
достроительства и городского ди-
зайна. С первого семестра стал 
получать почетные грамоты за 
отличную учебу. На втором кур-
се подал документы на двойной 
диплом по архитектуре. Успешно 
сдав экзамен, продолжил обуче-
ние на обоих факультетах одно-
временно. В 2016 году его при-
няли на стажировку в компанию 
«DEVINGEN» в г. Бурса (Турция). 
Во время стажировки работал 
над масштабными проектами го-
рода. Осенью 2016 года его проект 
приняли  на выставку междуна-
родного конгресса архитектуры и 
городского дизайна. Летом 2017 
года прошел практику в столичном 
муниципалитете г. Конья в каче-
стве градостроителя. 

Во время учебы на бакалавриа-
те в области дизайна и компьютер-
ного обеспечения получил хорошие 
знания. В прошлом году окончил 
кафедру градостроительства, за-
няв второе место в отделе город-
ского строительства и дизайна. В 

2018 после выпуска градострои-
тельства отправил свои работы 
и резюме в компанию «MELIKE 
ALTINISIK ARCHITECTS», которая 
известна не только в Турции, но и 
во всем мире, она входит в миро-
вую «тройку» самых лучших ком-
паний в сфере архитектуры, ди-
зайна и моды.   Летом он проходил 
стажировку в этой компании. При-
нимал участие в проекте извест-
ного здания «Çamlıca Kulesi» в г. 
Стамбуле. Участвовал в конкурсах 
мирового масштаба, которые про-
водились в таких странах, как Ку-
вейт, Южная Корея, ОАЭ. А также 
создал дизайн мебели для авиа-
компании «BENTLEY». По оконча-
нии учебы получил приглашение 
от работодателей из таких стран, 
как Китай, Индия, США, Испания, 
ОАЭ. Самым оптимальным вари-
антом Бахадыр счел для себя ра-
боту в Дубае, в компании «MEAN». 
Там расположена самая большая 
лаборатория всего Ближнего Вос-
тока. Числится не как архитектур-
ный офис, а как архитектурное 
сообщество и лаборатория. Ком-
пания включает в себя не только 
сферу архитектуры,  а полностью 
сферу дизайна, робототехники и 
высшей технологии, которая со-
трудничает с мировыми гигантами: 
«AUDI», «AECOM», «ZAHA HADID 
ARCHITECTS». 

Желаем Бахадыру творческих 
успехов и достижения новых высот!

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА,
Айна ТОЛЕУТАЕВА

Алматы – Тараз – Алматы

Там, где живет любовь
У таразских ценителей турецкой кухни есть 

любимое место встречи, где они могут душев-
но посидеть и насладиться национальными 
блюдами. Кафе «Офелия» вот уже на протя-
жении 22-х лет неизменно радует своих посе-
тителей исконно турецкой кухней. В 1997 году 
его открыл заместитель председателя Жам-
былского областного филиала ТЭКЦ «Ахыс-
ка» Рустам Хамдиев.  После его трагической 
кончины заведением общественного питания 
руководит его вдова Тамара Хамдиева. Пред-
ставляем вашему вниманию интервью с вла-
делицей кафе «Офелия», бизнес-леди Тама-
рой Закировной.  
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Görüşme ile ilgili açıklama 
yapan DATÜB Genel Sekrete-
ri Fuat Uçar, Türkiye'de ika-
met eden Ahıskalı doktorla-
rın diploma denklik durumu, 
Ukrayna'da bulunan ve Bakan-
lar Kurulu Kararıyla isimleri 
belirlenen Ahıskalı 54 ailenin 
Türkiye’ye iskanlı göçmen ola-
rak kabüllerinin sağlanması ve 
kabülleri öncesi hazırlıkların 
tamamlanabilmesi için çalış-
maların başlatılması, Bitlis'in 
Ahlat ilçesinde yaşayan Ahıs-
kalıların geçimini sağlamak 
üzere Bitlis Valiliği tarafından 
Ahıskalılara toprak tahsisi 
ile “Çilek Yetiştiriciliği Hibe 
Projesinin” hayata geçirilme-
si için arazi tahsisi yapılması, 
2019 yılından başlamak üzere, 
farklı ülkelerde zorluk altında 
yaşayan Ahıskalı Türklerin, 
Türkiye’nin Ardahan başta 
olmakla, Iğdır, Kars ve Ahlat 
illerine TOKİ işbirliğinde is-
kanlı göçünü tekrar başlatarak 
aynı zamanda bölgenin kalkın-
masına ve canlanmasına katkı 
sağlamak, Rusya’nın Krasna-
dar ve diğer illerinde yaşayan 
Ahıskalıların durumu ve YTB 
ile birlikte Ahıskalı Türklerin 

vatanlarından sürgününün 75. 
Yılı Anma Programının Sayın 
Cumhurbaşkanımızın katı-
lımları ile Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesinde yapılması ve diğer 
konuların görüşüldüğünü ak-
tardı.

Genel Sekreter Fuat Uçar, 
Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü 
Sn. İbrahim Kalın'ın görü-
şülen konuların nihai so-

nuca ulaşması için gerekli 
çalışmaların en kısa sürede 
başlatılacağını söylediğini 
bildirdi.

Son olarak Uçar, DA-
TÜB Genel Başkanı Zİyatdin 
Kassanov'un, yoğun gündemi 

ve programına rağmen DA-
TÜB Heyetini kabulünden do-
layı Sn. İbrahim Kalın'a teşek-
kür ettiğini söyledi.

DATÜB Genel Başkanı, 
Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü 
Sn. İbrahim Kalın ile Görüştü

DATÜB Genel Başkanı, 
Almatı Başkonsolosu Ali 
Rıza Akıncı'yı ziyaret etti.
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Ge-

nel Başkanı Ziyatdin Kassanov, Almatı Başkonso-
losu olarak atanan Ali Rıza Akıncı'ya hayırlı olsun 
ziyaretinde bulundu.  

Genel Başkan Kassanov, Başkonsolos Ali Rıza Akıncı'ya, 
Kazakistan’da yaşayan Ahıskalı Türklerin durumu, sayı-
sı ve bugüne kadar yapılan çalışmalar hakkında bilgi verdi. 
Kazakistan’daki ekonomik, politik durumunun değerlendiril-
diği ziyarette, Kassanov, DATÜB faaliyetleri ile ilgili  Akıncı’yı 
bilgilendirdi.

Başkonsolos Ali Rıza Akıncı, ziyaretlerinden dolayı Dün-
ya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov’a teşekkür etti.

Ahıska gazetesine ziyaret ile ilgili açıklama yapan DATÜB Ge-
nel Başkanı Kassanov şunları söyledi: “Sayın Başkonsolosumuz, 
buraya gelmeden önce hem Kazakistan hem de DATÜB ile ilgili 
kapsamlı bilgiye sahipti. Bizim faaliyetlerimizi ve çalışmalarımızı 
yakınen takip ediyordu. Yaptığımız çalışmalardan dolayı bizi hem 
tebrik etti hem de bize teşekkür etti.” Dedi.

Almatı Başkonsolosu olarak atanan Ali Rıza Akıncı, Orta Doğu 
Teknik Üniversitesi Uluslararası İlişkiler Bölümü’nden mezun ol-
muş, bir süre özel sektörde çalışmıştır. Dışişleri Bakanlığı’nda Çok 
Tarafl ı Kültürel İşler Genel Müdür Yardımcılığı, Kafk asya ve Orta 
Asya Genel Müdür Yardımcılığı, Ekonomik ve Kültür İlişkilerden 
Sorumlu Müsteşar Yardımcılığı ofisinde görev almış, İnsan Kay-
nakları Dairesi ile Kültürel Diplomasi Genel Müdür Yardımcılık-
larında çalışmıştır.

Dış tayinlerinde Tahran ve Kahire Büyükelçilikleri ile Nahçıvan 
ve Gümülcine Başkonsolosluklarında Türkiye’yi temsil etmiştir.

Evli ve iki çocuk babasıdır.

DATÜB Genel Başkanı, YÖK’te
 Birtakım Görüşmelerde Bulundu

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov 
ve beraberindeki heyet Yükseköğretim Kurulu’nda birtakım görüşmelerde 
bulundu.

İlk olarak, Yükseköğretim Yürütme Kurulu Üyesi Sayın Prof. Dr. Ömer Açıkgöz ile yapılan 
görüşmeye, DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov, DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, DA-
TÜB Türkiye İcra Komitesi başkan yardımcısı İbrahim Agara ve doktorları temsilen de Maksut 
bey katıldı.

Görüşmede, Türkiye’de ikamet eden Ahıskalı doktorların diplomalarının denklik yapılması ve 
tanınması için yapılması gerekenler istişare edildi.

YÖK’te ikinci görüşme ise YÖK Başkan Vekili Prof. Dr. Rahmi Er'le gerçekleştirdi. Samimi 
ortamda yapılan görüşmede 1997 yılından önce mezun olan Ahıskalı doktorların diplomalarının 
denkliği ile ilgili oluşturulan liste kendisine takdim edildi.

YÖK Başkanvekili Er, yakın zamanda 1997 yılı öncesi mezun olanların diplomalarının denk-
liğinin gerçekleştirilmesi için kolaylık sağlanacağını belirtti. 

Yükseköğretim Kurulu'nda, diploma denkliği konusunda izlenmesi gerek yol üzerinde anlaş-
manın sağlandığı samimi bir ortamda yapılan görüşmeler sonrası birlikte hatıra fotoğrafı çekti-
rildi.

DATÜB Heyeti, Genel 
Müdür Tekbıyıkoğlu’nu 

ziyaret etti
Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Sekreteri 

Fuat Uçar ve DATÜB İcra Komitesi Başkanı Mehmet Taş, Aile, 
Çalışma ve Sosyal Hizmetler Bakanlığı Sosyal Yardımlar Genel 
Müdürü Bülent Tekbıyıkoğlu’nu makamında ziyaret etti.

Görüşmede, Türkiye Cumhurbaşkanı Sayın Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatı ile 2015 yılında Ukrayna’daki savaş bölge-
lerinden çıkarılıp Türkiye’ye getirilerek Erzincan’ın Üzümlü ve 
Bitlis’in Ahlat ilçelerine yerleştirilen Ahıskalılara sosyal yardım 
ve diğer konular görüşüldü.

DATÜB Yetkilileri, oldukça olumlu bir görüşme sonrası Ge-
nel Müdür Bülent Tekbıyıkoğlu’na teşekkür ettiler.

Samimi bir ortamda geçen görüşme sonrası birlikte hatıra fo-
toğrafı çektirildi.
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Kazakistan Başbakanı Askar 
Mamin Nur-Sultan'da TÜRK 
işadamlarını kabul etti.

TÜKİB kurucu üyesi ve Dünya Ahıs-
ka Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Baş-
kanı Ziyatdin Kassanov, TÜKİB Yönetim 
Kurulu Başkanı Fırat Develioğlu, TÜKİB 
Yönetim Kurulu üyeleri Hikmet Atalay 
(Kazstroypodryad) ve Cem Ciritci (GQ 
Management), TÜKİB üyeleri Abbas 
Şahin (Alarko), Murat Hancı (Makyol) 
ve Genel Sekreter Anzor Gusseinov'un 
katıldığı görüşmede Kazakistan Başba-
kanına TÜKİB'in faaliyetleri ve projeleri 
hakkında bilgi verildi.

Kazakistan Başbakanı Mamin, “Türk 
firmalarının, Kazakistan'daki ekonomik 
projelerin uygulanmasına katılımını 
takdirle karşılıyoruz. Ortak hedefimiz 
yatırım işbirliği seviyesini artırmaktır.” 
değerlendirmesinde bulundu.

Başbakan Yardımcısı Jenis Kasım-
bek, Milli Ekonomi Bakanı Ruslan 
Dalenov ve Dışişleri Bakan Yardımcısı 
Ermek Koşerbayev'in katıldığı görüş-
mede, Türkiye'nin Nur Sultan Büyükel-
çisi Nevzat Uyanık ve Ticaret Müşaviri 
Selçuk Oktay hazır bulundu.

Kazakistan Başbakanı, TÜRK işadamlarını kabul etti

Görüşmede, Kazakistan'da yatırım 
ortamının geliştirilmesi, girişimcilik 
ve yatırım faaliyetlerine ilişkin yasa-
larda değişikliklerin yapılmasına dair 
önerilerin sunulması ve tartışılması, 
PPP konusunda deneyim paylaşımına 
TÜKİB'in davet edilmesi, Kazakistan'da 

faaliyet gösteren TÜKİB'e üye şirketle-
rin yatırım ve girişimcilik faaliyetle-
rine ilişkin güncel konular gündeme 
getirildi.

Görüşme ile ilgili Ahıska gazete-
sine açıklama yapan DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov, “Kazakis-
tan Başbakanı ile yaptığımız görüşme-

de biz, kendi planlarımızı ve düşünce-
lerimizi aktardık. Sayın Başbakanımız 
da Türk işadamlarına, Türkiye devle-
tine, Sayın Cumhurbaşkanımız Recep 
Tayyip Erdoğan'a teşekkür etti. Türki-
ye devletinin her zaman Kazakistan'ın 
yanında olduğunu söyledi. Başbakan 

Mamin, Kazakistan'da inşaat ve diğer 
sektörlerde Türk şirketlerinin faaliyet 
gösterdiğini, gelecekte ise bu yatırım-
ların daha fazla olmasını istediklerini 
belirtti. Burada olan bazı sıkıntıları 
anlattık. Sayın Başbakan projelerimi-
zi, sıkıntılarımızı dinleyerek, oldukça 
olumlu cevaplar verdi.” dedi.

Toplantı sonrası, Türkiye Cumhu-
riyeti Nur-Sultan Büyükelçisi Nevzat 
Uyanık tarafından Türk işadamları 
şerefine verilen yemeğe katıldığını 
söyleyen DATÜB Genel Başkanı Kas-
sanov,  yemeğe katılan işadamları ile 
birlikte yapılan görüşmeleri değerlen-
dirdiklerini belirtti. 

Yemek sonrası T.C Nur-Sultan Bü-
yükelçisi Nevzat Uyanık'ın tayininin 
çıktığını öğrenince üzüldüğünü söy-
leyen Kassanov, “Biz Sayın Büyükel-
çimize çok bağlıyız. Kendisiyle burada 
bulunduğu 4 yıl içerisinde çok güzel 
çalışmalar yaptık. Onun gibi Büyü-
kelçiler malesef her zaman olmuyor. 
Sayın Büyükelçimiz, Kazakistan ile 
Türkiye arasındaki FETÖ konusunda 
yapılan çalışmalarda çok aktif çalıştı. 
Net kararları ile iki ülke arasında çok 
büyük işlere imza attı. Onun tavsiyesi 
üzerine TÜKİB'i organize ettik. Bura-
da Büyükelçimizin çok büyük emeği 
var. Kazakistan Türkiye ilişkilerinde, 
Türk işadamlarının buraya gelmesin-
de, burada faaliyetlerde bulunmasında 
Sn. Büyükelçimizin her zaman desteği 
olmuştur. Dolayısıyla, biz onun gidişi-
ne çok üzüldük.” dedi.

Kazakistan'da 2 bin 200 Türk ser-
mayeli firma çeşitli sektörlerde faaliyet 
gösteriyor.

Toplu Konut İdaresi Başkanlığı (TOKİ) Göçmen Ko-
nutları Koordinatörü Yasin Acun’un da katıldığı toplantı 
sonrası konuşan Genel Sekreter Uçar, «Ziyaret kapsamın-
da, Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın talimatı ile Ukrayna’daki 
savaş bölgelerinden çıkarılarak iskanlı göç kapsamında 
Türkiye’ye getirilen Ahıskalılardan ek listeden kalan 54 
aile için konut talebimizi TOKİ Başkan yardımcısı Hakan 
bey’e ilettik. Bunun yanı sıra serbest göçle Türkiye’ye gelen 
Ahıskalı Türklerin Bursa, Antalya, İstanbul ve Ankara’da 
yaşayan halkımıza onların imkanları dahilinde konut ya-
pılmasını talep ettik. Ayrıca DATÜB Genel Başkanımızın 
en son Sayın Cumhurbaşkanımızla yaptığı görüşmede, 
Ardahan’ın Posof ilçesine, Kars’a ve Bitlis’in Ahlat ilçele-
rine yeni iskanlı göç yapılacağı ve bu iskanı da TOKİ iş-
birliği ile, uygun görülen yerlere konutların yapılmasını 
istişare ettik. Görüşmeler sonucunda 54 aile için Erzincan 
ve Ahlat’ta gelecek ailelerin yerleştirilmesi için hazırlıklar 
yapılacağı, serbest göç ile gelen kardeşlerimiz için de öde-
me kolaylığı sağlanacağı bildirildi. Bursa, Antalya, İstan-
bul ve Ankara için ise resmi yazıyla talepte bulunmamız 
halinde uygun yerlerde bizler için de konutların verilmesi 
ve ya yapılması konusunda fikir birliğine varıldı. Bizlere 
yakın ilgi ve alaka gösteren TOKİ Başkan yardımcısı Ha-
kan Akbulut’a ve Göçmen Konutları Koordinatörü Yasin 
Acun’a teşekkür ederiz” ifadelerine yer verdi.

DATÜB Yetkilileri, TOKİ Başkan Yardımcısı İle Görüştü
Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Sekreteri Fuat 

Uçar ve DATÜB İcra Komitesi Başkanı Mehmet Taş, TOKİ Başkan 
Yardımcısı Hakan Akbulut’u ziyaret etti.
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Жомарт жүректі 
азаматтарға құрмет көрсетілді

«Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру» бағдарламалық мақаласындағы «Туған жер» 
жобасы аясында Төле би ауданының әкімі  Бауыржан Омарбеков туған өлкені түлетіп, 
халықтың әлеуметтік жағдайын жақсартуға ат салысқан бірнеше іскер азаматтарды «Жо-
март жүрек» алғыс хаттарымен марапаттады.

Аталған жоба аясында туып-өскен ауылында ірі әлеуметтік жобаларды іске асырып, көпбалалы 
отбасыларға көмек колын созып, қайырымдылық жасап жүрген жандар аз емес.

Солардың бірі - кәсіпкер, «Түрік» этномәдени орталығының төрағасы Мухтазим ТАИРОВ Зер-
тас елді мекенінде тұратын асыраушысынан айрылған үш балалы жалғызбасты анаға 4 миллион 
теңгеге тұрғын үй алып берді. Мұндай игілікті істі жыл бойы ұйымдастырып, мұқтаж жандарға қол 
ұшын созып жүрген ол аудан аумағындағы аз қамтылған 80 балаға «Шаңырақ» мейрамханасында, 
ертегілер кейіпкерлерімен бірге «Жаңа жылды» қарсы алу кешін тойлауға мүмкіндік жасап бергенін 
де айта кеткен жөн. Сондай-ақ, 1-наурыз «Алғыс айту» күніне орай «Астана» аудан аумағындағы 
барлық этномәдени өкілдерімен бірлесіп, аз қамтылған көп балалы отбасылардан шыққан 100 
адамға мерекелік дастархан жасап, сыйлық берді.

«Жомарт жүрек» алғыс хатымен марапаттаудың мақсаты - халықты, бизнес-құрылым өкілдерін, 
меценаттар мен демеушілерді көтермелеу және кіші отанын дамытуға қатысуға азаматтардың 
белсенділігін арттыру, қайырымдылық жасау идеяларын танымал ету болып табылады.

Барлық «Жомарт жүрек» иегерлерінің тізімі облыстық «Рухани жаңғыру» офистік кеңсесіне 
ұсынылды.

Türkiye'de, Uzun Dönem İkamet İzni, Kısa Dönem ve Vatandaşlık başvurusu 
yapacakların dikkatine!

Değerli Milletimiz,
Artık Türkiye'de, Uzun Dönem, Kısa Dönem İkamet İzni yapacakların talep edilen evraklarını bu-

lundukları ülkelerde sadece APOSTİL yaptırmaları yeterli olacaktır. Apostil yapılacak (Metirka – Doğum 
Belgesi) evrakların tercüme ve noter işlemlerinin Türkiye'de yapılması gerekmektedir. Bulunduğunuz 
ülkelerde yaptıracağınız APOSTİL evraklar hariç diğer yapılacak tercüme ve noter işlemleri Türkiye'de 
geçerli olmayacaktır. Dolayısıyla Ahıskalı Türklerin toplum halde yaşadıkları Bursa, İstanbul ve Antalya 
başta olmakla diğer illerdeki DATÜB İl Temsilcilikleri ile irtibata geçerek daha geniş bilgi alabilirsiniz.

Bilgi için: 
1. DATÜB Genel Merkez
Yetkili Kişi: Genel Sekreter Fuat UÇAR
Adres: Şenlikköy Mah. Germeyan Sok. No. 21 Demirkol Apt. D: 5, Florya, Bakırköy/ İSTANBUL

Tel: 0 (212) 573 19 71 Faks: 0 212 574 19 71
Mail: datub.ahiska@gmail.com     fuat.ucar@datub.org 

2. DATÜB Türkiye Akdeniz TemsilciliğiYetkili Kişi: Kamilya Mamed (Genel Danışman)
Adres: Çağlayan Mah. 2047 Sok. Need Tour Plaza Tel: +90  242 212 24 22, +90  549 824 24 22 Mail: 

datub.akdeniz@datub.eu 

3. DATÜB Türkiye/Bursa Temsilciliği Yetkili Kişi: Paşa Alihan
Adres: Selçukbey Mah. Selçukbey Cd. No: 3 K: 1 D:3 Yıldırım/BURSA

Tel: 0536 015 99 99 Mail: datub.bursa@datub.eu

İLAN

ЗДРАВСТВУЙ, ОСЕНЬ!
«Если учитель соединяет в себе любовь 
к делу и к ученикам, он совершенный учитель». 

Лев ТОЛСТОЙ

Осенью много профессиональных празд-
ников, но мне по душе «День учителя». В этом 
году осень не заставила себя долго ждать. Всё 
идёт почти как по расписанию. Уже в августе 
начали желтеть листья на деревьях, появи-
лась утренняя прохлада, моросил дождь, 
будто и не было знойного лета, а в горах уже 
выпал снег.

Я вспоминаю Пушкина. Пришла пора, воспетая Пушкиным: 
«Унылая пора! Приятна мне твоя прощальная краса!» или вот 
его же, но более жизнеутверждающее: «И с каждой осенью я 
расцветаю вновь!»

Я внимательно изучил полный текст Послания Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева. Я очень рад за учителей, которые 
работают в школах. Наконец-то, к учителям повернулись лицом 
в государственном масштабе.

Что изменится в школах с 1 сентября? Предстоящий учебный 
год привнесёт значительные изменения в жизнь учителей, уче-
ников и их родителей.

– Учителям вдвое повысят зарплату. Правда, это прои-
зойдёт не сразу, а в течение четырёх лет. Власти хотят, 
чтобы в системе образования были квалифицированные ка-
дры и делают все для повышения статуса педагога в обще-
стве.

– Школьникам разрешили не носить учебники. Министер-
ство образования и науки РК разработает концепцию «Легкий 
портфель».

– Появятся новые предметы. Старшеклассники начнут 
изучать «Основы предпринимательства и бизнеса». Помимо 
этого будут изучать «Графику и проектирование» и «Началь-
ную военную и технологическую подготовку». Это коренным 
образом отличается от прежнего.

– Английский язык снова начнут преподавать с пятого 
класса.

– Родителям разрешили не покупать рабочие тетради.
– Учителям предложили работать пять дней. Они смогут 

провести его дома, со своими детьми.
– В школах откажутся от оценок в виде смайликов, и учи-

теля начнут ставить привычные оценки.
– Учителям за классное руководство и за проверки те-

традей будут платить вдвойне.
– За привлечение учителей к «несвойственным им функ-

циям» будут штрафовать.
– Учителям могут увеличить отпуск до 56 дней. Все эти 

изменения произойдут в течение четырех лет.
Турецкий этнокультурный центр Толебийского района Турке-

станской области во главе с председателем по традиции деся-
тый год отмечает «День учителя». В этом году праздник выпал 
на 6 октября. У нас в районе среди учителей турецкой диаспоры 
есть четверо ветеранов труда, которые находятся на заслужен-
ном отдыхе. Это: Курбан Усеинович Эюбов, Исахан Гиязович 
Валиев, Софья Магарамовна Османова и Темирхан Халаевич 
Исаев. Лично Мухтазим Абдуллаевич Таиров от имени коллекти-
ва ТЭКЦ поздравляет и всегда поддерживает их материально. 

Поздравляем всех учителей и всех педагогов в РК с Днём 
учителя!

Темирхан ИСАЕВ
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Жансеит Туймебаев, 
заместитель Председа-
теля Ассамблеи народа 
Казахстана:

– Статус кафедр АНК в 
некоторых вузах остается 
на низком уровне. Об этом 
не раз говорилось. Безус-
ловно, есть положитель-
ные примеры, например, в 
Евразийском национальном 
университете им. Л.Н. Гу-
милева, СКГУ, Таразском 
государственном универ-
ситете, Алматинском го-
сударственном педагоги-
ческом университете им. 
Абая и многих других. Од-
нако в ряде университетов 
создаются так называемые 
«гибридные» кафедры, 
когда к существующим ка-
федрам по гуманитарным 
дисциплинам добавляют 
приставку «АНК». Более 
того, требуется усилить 
координирующую роль Ас-
социации кафедр АНК, обес-
печить содержательное 
наполнение проводимой ра-
боты. Кафедры и центры 
АНК заняты больше пре-
подавательской и научно-
исследовательской дея-
тельностью. Понятно, что 
это их непосредственный 
функционал и это нужная 
работа. В то же время, 
есть основания утверж-
дать, что потенциал ка-
федр и центров АНК не за-
действован в полную силу в 
деятельности Ассамблеи. 
Особенно это касается 
подготовки методических, 
аналитических материа-
лов. Ведь среди членов Ас-
социации – дипломирован-
ные специалисты, ученые с 
научными степенями. Есть 
потребность в проведении 
мероприятий Ассоциации 
республиканского уровня.

Решение о создании пер-
вой кафедры Ассамблеи на 
базе Евразийского нацио-
нального университета име-
ни Л.Н. Гумилева было при-
нято в 2013 году. Через год 
была создана Ассоциация 
кафедр АНК. Данные кафед-
ры занимаются теоретико-
методологическим обес-
печением преподавания 
гуманитарных дисциплин, 
связанных со сферой меж-
этнических отношений и 
научно-методическим со-
провождением фундамен-
тальных и прикладных ис-
следований. Число кафедр 

увеличивается – на сегод-
няшний день насчитывается 
42 кафедры в ведущих ву-
зах страны. В связи с этим, 
Жансеит Туймебаев обозна-
чил некоторые направления 
предстоящей работы.

Жансеит Туймебаев, 
заместитель Председа-
теля Ассамблеи народа 
Казахстана:

– Прошу Министер-
ство образования и науки 
совместно с Ассоциацией 
кафедр АНК проработать 
и принять необходимые 
меры по повышению само-
стоятельности кафедр и 

центров АНК. Очень важно 
проанализировать содер-
жание и качество программ 
преподавания, обеспечить 
их соответствие требу-
емым стандартам. Необ-
ходима четкая координация 
деятельности кафедр АНК. 
Целесообразно, чтобы у Ас-
социации кафедр был свой 
полноценный Секретариат, 
который будет предметно 
заниматься этим вопросом. 
С закрепленными за кон-
кретными направлениями 
специалистами. Необходи-
мо предусматривать ре-
гулярные республиканские 
мероприятия Ассоциации 
кафедр. Например, такого 

рода акции проводятся по 
линии Советов обществен-
ного согласия, Советов 
матерей, Ассоциации пред-
принимателей АНК, других 
наших структур. Публичная 
работа Ассоциации кафедр 
должна стать заметной. В 
настоящее время тема об-
щественного согласия и ди-
алога выходит на передний 
план. Укрепляя роль казах-
ского народа, как государ-
ствообразующей нации, мы 

должны и дальше сохранять 
межэтническое и межкон-
фессиональное согласие. Не 
случайно, в Послании Гла-
вы государства уделяется 
большое внимание этому 
вопросу. Этому посвящено 
и название самого Посла-
ния. Наша позиция: «Един-
ство нации – в ее многооб-
разии»! Для нас очень важно 
методическое обеспечение 
проводимой работы. Цен-
тру по изучению межэтни-
ческих и межконфессиональ-
ных отношений, Центру 
исследований социально-
демографического развития 
важно привлекать потенци-
ал кафедр АНК к подготовке 

методических материалов. 
РГУ «Қоғамдық келісім» при 
Президенте РК совместно 
с Ассоциацией кафедр необ-
ходимо сформировать пул 
спикеров из представите-
лей кафедр АНК. Они долж-
ны постоянно привлекаться 
к подготовке информацион-
ных материалов, статей.

Отмечая важность про-
ведения данного заседания, 
заместитель директора Де-

партамента высшего и по-
слевузовского образования 
Министерства образования 
и науки РК Бану Нурбекова 
рассказала о достижениях 
данных кафедр за шесть лет.

Бану Нурбекова, заме-
ститель директора Де-
партамента высшего и 
послевузовского образо-
вания МОН РК:

– В 2018 году в сфере 
образования и науки в Ка-
захстане были введены 
некоторые изменения. В 
рамках Закона «Об академи-
ческой и управленческой са-
мостоятельности» вузам в 

целях формирования струк-
тур университетов предо-
ставлена полная свобода. 
В этом плане, в контексте 
реализации норм этого за-
кона, подготовлен проект 
«Программа образования 
и науки на 2020 – 2025 
годы», где особое внимание 
уделяется вопросам по вос-
питательной части. Мы 
понимаем, что вопрос на-
циональной идентичности, 
сохранения межконфессио-

нального согласия очень 
важен для нашего обще-
ства. Но необходимо еще 
уделять внимание глобаль-
ным ценностям, поскольку 
в современном мире, ког-
да наша молодёжь имеет 
доступ к интернету, и, в 
целом, к другим культу-
рам. Через призму этих 
глобальных ценностей мы 
говорим о толерантности, 
об эмпатии. Деятельность 
Ассамблеи направлена не 
только на сохранение на-
циональных традиций, но 
и на ликвидацию всемирных 
вызовов и рисков.

Туремурат ДАБИСОВ

Единство нации – 
в ее многообразии
Сегодня заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана 

– заведующий Секретариатом АНК Жансеит Туймебаев провел рас-
ширенное заседание республиканской Ассоциации кафедр Ассамблеи 
народа Казахстана. Мероприятие состоялось в Евразийском нацио-
нальном университете имени Л. Н. Гумилева.

Участниками заседания стали руководители кафедр АНК ведущих 
вузов страны, члены Научно-экспертного совета Ассамблеи, предста-
вители молодежных организаций. Целью круглого стола стало обсуж-
дение Послания Президента Республики Казахстан Касым-Жомарта 
Токаева «Конструктивный общественный диалог – основа стабиль-
ности и процветания», а также участие кафедр вуза в ее реализации. 
Жансеитом Туймебаевым были подчеркнуты задачи, стоящие перед 
кафедрами, в части содействия укрепления роли государственного 
языка отмечена необходимость проведения активной информаци-
онной работы, организация разноформатных мероприятий, круглых 
столов, конференций и так далее.
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Үш күнге созылған 
іс-шараның ашы-
лу салтанатына  ҚР 

Премьер-Министрінің орын-
басары Бердібек Сапарбаев 
және Алматы әкімі Бақытжан 
Сағынтаев, QS World Wide 

халықаралық комитетінің тө-
рағасы Стюарт Паундер, QS 
вице-президенті Бен Сау-
тер, ҚазҰУ ректоры Ғалым 
Мұтанов, IREG Observatory 
бас директоры Ян Садлак, 
SUN Бас Ассамблеясының 
төрағасы Ин Чуль Ким 
қатысты. 

Жиынды ашқан Бердібек 
Сапарбаев Үкімет Басшы-
сы Асқар Маминнің құт-
тықтау сөзін оқып берді: 
«Бүгінгі саммиттің БҰҰ-
ның «Академиялық ықпал 
ету» бағдарламасының 
тұрақты даму бойынша 
жаһандық хабы саналатын 
Әл-Фараби атындағы Қазақ 
ұлттық университетінің 
қабырғасында  өтуін ің 
с и м в о л ды қ  м ә н і  з о р .  
Еліміз білім және ғылым 
жүйесін ің  бәсекеге  қа -
білеттілігін арттыру мін-
детін шешуде. Универси-
теттерге академиялық 
дербестік  берілді .  Бұл 
шаралардың барлығы уни-
верситеттердің ғылыми 
білім беру, технологиялық 
және гуманитарлық кеңіс-
тіктегі ықпалын арттыруға 
бағытталған. Бұл шара-

технологияларды бізге ен-
діруге болады. Осыған орай 
қазір барлығымен хабарла-
сып, келіссөздер жүргізіп жа-
тырмыз», - деді.

Аталған форум жоғары 
білім беру саласындағы 
озық тәжірибелермен бөлісіп, 
пікір алмасу бойынша ірі 
платформаға  айналып 
отыр. Қазақ жеріне келіп, 
бас түйістірген ғылым-білім 
саласының мамандары бұл 
мүмкіндікті құр жібергілері 
келмейтіндерін  айтады . 
Индонезияның  Brawijaya 
Университетінен келген 
(UB) Dr. Агус Сухарианто: 
«Біздің университетімізде 
16 000 студент білім алу-
да, 15 факультет бар. Осы 
форумның  нәтижесінде 
қазақстандық университет-
термен, әсіресе әл-Фараби 
атындағы ҚазҰУ-мен тығыз 
байланыс орнатамыз де-
ген ниеттеміз. Сондай-ақ, 
аталған шараға қатысып 
отырған Қытай, Корея, Ре-
сей, тағы да басқа елдердің 
оқу орындарымен қарым-
қатынас орнату жоспарда 
бар. Біздің мақсат – әл-
Фараби атындағы универси-
тетпен келісімге отырып, 
студенттер алмасу, сту-
денттерге арналған жазғы 
бағдарламаларды іске қосу, 
оқытушылар арасында тә-
жірибе алмасу болып табы-
лады», деді. 

Жиын шеңберінде көрме 
ұйымдастырылып, әлемнің 
130-дан астам жоғары оқу 

орнын біріктіретін Жібек 
жолы  университеттер і 
Альянсы (SUN) Бас Ас-
самблеясының  отыры -
сы өтті. Сондай-ақ, түрлі 
континенттердегі жетекші жо-
ғары оқу орындары кіретін 
әлеуметтік жауапкершілігі 
бар университеттері (USRN) 
дүниежүзілік  желісінің 
Work shop-ы, ҚР Тұңғыш 
Президенті – Елбасы Қоры, 
G-Global Халықаралық 
Хатшылығы және ҚазҰУ 
ұйымдастырған «G-Global» 
бастамасын  қолдаудағы 
«2030 - тұрақты даму 
мақсаттарын іске асырудағы 
жастардың рөлі» жаһандық 
конгресі ұйымдастырылды. 
Оған академиялық ортаның 
800-ден астам көшбасшы 
өкілдері қатысып, өз ойла-
рын ортаға салды. Олардың 
қатарында отандық және 
шетелдік университет рек-
торлары, 60-тан астам елдің 
ғалымдары мен сарапшыла-
ры бар. Жиын барысында Әл-
Фараби атындағы ҚазҰУ ректо-
ры академик Ғалым Мұтановтың 
«UNION» Халықаралық уни-
верситеттер ассоцияциясының 
президенті болып  сайлан-
ғандығын  айта кеткен жөн. 
«UNION» халықаралық уни-
верситеттер ассоцияциясы 
(«Universities Open Network») 
35 елдің 100-ден астам 
жетекші университеттері кі-
ретін ғаламдық желі болып та-
былады. 

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Алматыда 
университеттердің 

жаһандық форумы өтті

Алматыда әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-
нің қабырғасында QS World Wide көрмесі 
және бүкіләлемдік ауқымды іс-шаралар 
ұйымдастырылды. Отандық жоғары білімнің 
бәсекеге қабілеттілігін және білім беру 
қызметтерінің экспорттық әлеуетін арттыруға 
бағытталған шара Қазақстанда тұңғыш рет 
өткізіліп отыр.

лардың барлығы ғылым-
білім беру, технологиялық 
және гуманитарлық кеңіс-
тіктің даму үдерістеріне 
университеттердің әсерін 
күшейтуге бағытталған. 
Сіздердің озық идеяларыңыз, 

креативті бастамаларыңыз 
іске асып, адами капиталдың 
ары қарай дамуына ықпал 
етеді деп сенемін», - делінген 
құттықтау хатта.

Сондай -ақ ,  форумға 
қатысқан Алматы әкімі 
Бақытжан  Сағынтаев  
Қазақстанның  жоғары 
оқу  орындарының  QS 
World University Rankings 
рейтингіне 15 жыл бұрын 
кіргендігін, қазіргі таңда бұл 
рейтингтен 10 жоғары оқу 
орнының орын алатындығын 
айтты. Сонымен қатар әлемдік 
форумның отандық жоғары оқу 
орындарының дүниежүзіндегі 
университеттермен тығыз бай-
ланыс орнатуына мүмкіндік 
беретіндігін тілге тиек етті. 

“Адами мұра мен жо-
ғары технологиялар үйле-
сімділіг іне  негізделген 
жетілдіру” тақырыбына ар-
налған форумға жиналған 
халықаралық сарапшылар 
жоғары оқу орындарының 
адам капиталындағы ролі 
мен оның танымалдығын 
арттыру,  ЖОО-ғы ғылыми-
зерттеу мен білім беруді 
жетілдірудің жаңаша бағыт-
тарын талқылады. 

Қазақстан Республика-
сында Білім беруді дамы-
тудың 2011–2020 жылдарға 
арналған мемлекеттік бағ-
дарламасында еліміздегі бар-
лық білім алушыларды сапа-
лы біліммен қамтамасыз ету 
мақсаты алға қойылғанын 
ескерсек, халықаралық жиын 
еліміздің жоғары оқу орында-
ры үшін таптырмас мүмкіндік 
екендігі сөзсіз.  

Қазақ ұлттық аграрлық 
университетінің Халықара-
лық байланыстар басқар-
масының басшысы Бек-
зат Төрегелдиев: «Осы 
жерде жиналған оқу орын-
дары өкілдерінің айтуын-
ша, барлығында аграрлық 
сала бойынша факультет 
немесе толық институт-
тар бар екен. Президент-
тің аграрлық сала біздің 
драйверіміз болуы керек 
деп айтқаны бар ғой. Драй-
вер болу үшін велосипедті 
қайтадан ойлап табудың 
қажеті жоқ, егер басқа ел-
дерде бізге қажетті техно-
логиялар немесе ауылша-
руашылығына қатысты 
ғылымның бір саласы да-
мыса, солармен тәжірибе 
алмаса  отырып, дамыған 
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Здесь может 
быть ваше объявление

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» доводит 
до сведения всех авторов:  тексты 
необходимо присылать  в Word. 

Сканированные материалы 
приниматься не будут.

Дела семейные – дела судебные

«Война» за землю
Человеческие отношения – вещь сложная, а порой и за-

путанная. Особенно между соседями, когда одна из сторон 
считает, что её права нарушены или ущемлены. Вот тут-то 
и открываются кулисы театра «военных» действий. Одни 
пишут жалобы во всевозможные инстанции, другие отма-
хиваются от этих жалоб и доказывают свою правоту.

За время своей практики я не раз сталкивалась с заявлениями на «не-
угодных» соседей.

Конечно, лучше к таким мерам воздействия не прибегать, но, так назы-
ваемые, соседские «войны» уже давно стали классикой. 

Сегодня я хочу рассказать о двух соседях, которые в борьбе за два метра 
земли дошли до суда и превратились в заклятых врагов.

Жили-были в селе Байтерек Енбекшиказахского района два соседа Ан-
вар и Муслим (имена изменены по этическим причинам). Хорошо жили,                       
мирно…

До тех пор, пока один из них не решил расширить свои владения и пере-
двинуть забор. Совсем немного – на два метра. Именно столько земли, по 
мнению Муслима, на самом деле принадлежало ему, а Анвар всё это время 
незаконно пользовался его угодьями. Последний, в свою очередь, разоби-
девшись на старого приятеля и возмутившись его «захватническими» дей-
ствиями, подал на Муслима в суд.

К тому времени, атмосфера, царившая в двух домах, накалилась на-
столько, что охватила всю улицу, а негодование, жалобы и напряжение за-
хлестнули всех соседей.

Муслим же похоже забыл, что у его соседа тоже есть свои права, потому 
и к судебным разбирательствам отнёсся несерьезно. А зря! 

Служители Фемиды спор между приятелями разрешили… и не в пользу 
«захватчика». Судья удовлетворил исковое заявление Анвара, а это значит, 
что Муслиму придётся вернуть незаконно присвоенные два метра земли и 
передвинуть забор на прежнее место.

P.S. К сожалению, в наше время недовольных друг другом соседей стано-
вится всё больше, а конфликты между ними – всё более затяжными. 

Причины для многолетней «битвы», действительно, бывают самые раз-
ные: неправильно установленный забор, громкая музыка, «долгоиграющий» 
ремонт, домашние животные ... 

Так может не стоит ждать, пока отыщутся пути для примирения, а взять и 
исправить всё, что сами натворили в период «боевых» действий: закрасить 
испорченную вами соседскую дверь, перенести забор на прежнее место, 
вместе разметить перед вашими домами парковочные места для машин. 

И кто знает, может быть, тогда вы сможете сказать, что вам несказанно 
повезло с соседями?..

Айгуль ГАБСАТТАРОВА
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ся разногласия. Возможно, 
придется поступиться свои-
ми интересами и пойти на 
компромисс.

Козерог
Работа выйдет 

для вас на первый 
план. Вам поручат сложное 
задание, от выполнения ко-
торого будет зависеть ваше 
дальнейшее профессиональ-
ное будущее. Так что поста-
райтесь его выполнить на 
пять с плюсом! Период благо-
приятен для тех, кто собрался 
похудеть. Любая диета прине-
сет быстрый и долгосрочный 
результат.

Водолей
Ждите серьез-

ных изменений в 
личной жизни. Те, у 

кого еще нет второй половин-
ки, имеют все шансы позна-
комиться с ней именно в этот 
период. Будьте внимательны 
к своему самочувствию При 
недугах в этот период поста-
райтесь обойтись без табле-
ток. Если есть возможность, 
возьмите небольшой отпуск.

Рыбы
Данный пери-

од станет суетным 
и волнительным для вас. 
Ожидается большое коли-
чество дел первостепенной 
важности. Особое внимание 
обратите на документы: тща-
тельно изучайте все, что под-
писываете. Долгожданный 
отдых проведите на природе, 
свежий воздух будет кстати.

мания, так что вам не составит 
труда вновь оказаться на пер-
вых ролях. Не удивляйтесь, что 
коллеги начнут вам завидовать. 
Обратите внимание на пита-
ние, пусть оно будет легким в 
эти дни. Избегайте конфликтов 
с родственниками, примирение 
будет долгим.

Дева
Вам будет посту-

пать немало предло-
жений в этот период, но прежде 
чем их принимать, взвесьте все 
«за» и «против». Установите 
доверительные отношения с 
детьми, чтобы не пропустить 
важные события, которые бу-
дут происходить в их жизни. 
Будьте аккуратнее в финансо-
вых вопросах!

Весы
Чувство уста-

лости не раз по-
сетит вас в этот 
период. Осо-

бенно тяжело будет в начале 
октября. Подбадривайте себя 
сами или же обратитесь за мо-
ральной поддержкой к друзьям. 
Уделите больше внимания 
пожилым родственникам. Им 
сейчас как никогда нужно ваше 
присутствие рядом.

Скорпион
Вас ждет актив-

ный период жизни. 
Придется решать во-
просы и в личной жизни, и на 
работе. Но вы со всем справи-
тесь! Если вы водите машину, 
будьте особенно внимательны 
за рулем в этот период. Бди-
тельность стоит проявить и в 
завязывании новых знакомств. 
Перспектив у них не предви-
дится.

Стрелец
Немало про-

изойдет событий, 
которые могут ис-

портить ваше настроение. Ста-
райтесь держаться оптимистич-
но, иначе проблемам конца и 
края не будет. В отношениях с 
возлюбленным могут появить-

Овен
Овнам не ве-

зет с денежными 
вопросами. Но вместо того 
чтобы сидеть сложа руки, 
займитесь поисками допол-
нительного заработка. Сво-
бодное время потратьте на 
занятия творчеством. Это 
поможет расслабиться и по-
лучить вдохновение. Будьте 
осторожны с алкоголем. Не 
злоупотребляйте!

Телец
У вас появится 

огромный соблазн 
отложить решение 
возникших проблем. Не со-
вершайте эту ошибку: потом 
может быть уже поздно! На 
работе вас могут попытаться 
вывести из равновесия. Не 
поддавайтесь на провокации. 
Постарайтесь остаться в сто-
роне от открытых конфликтов 
и споров.

 Близнецы
Отношения с 

партнером выйдут 
на новый уровень 
– станут более 
доверительными. 

Попробуйте его попросить о 
том, о чем раньше не реша-
лись. В выходные дни не си-
дите дома, даже если будет 
плохая погода. Вас ждут новые 
знакомства, которые сыграют 
важную роль в вашей жизни.

Рак
Даже с самыми 

несговорчивыми и 
сложными людьми 
вы сможете найти общий язык 
в ближайшее время. Так что 
именно сейчас нужно решать 
споры и обсуждать сложности. 
Будьте щедрыми в этот пери-
од времени. Неплохо было бы 
что-то пожертвовать на благо-
творительные нужды.

Лев
 
Вы привыкли 

быть в центре вни-

(Жалғасы келесі сонда)

c 30 сентября по 6 октября 2019 года

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.
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www.atrium-almaty.kz

Наурызбай й бабббббббббббббббббббббббббб тыра 7Б (уг.ул. Райымбек)

Женская одежда
Аксессуары
Мужская одежда
Косметика
Одежда для детей

По вопросам 
аренды 

обращаться 
по тел: 344 13 04

 

6+ – для детей, достигших 6 лет
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